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Вячеслав ВОЛОДИН,
председатель
Государственной Думы:

Поздравляю весь коллектив «Комсо-
мольской правды» с 95-летием выхода 
первого номера газеты.

Несколько поколений выросло 
вместе с «Комсомолкой» - одним из 
самых популярных, авторитетных и 

массовых печатных изданий. Газета пишет о том, что дей-
ствительно волнует людей. Поднимает темы, важные для 
страны и общества. Выносит на обсуждение проблемы, ко-
торые требуют решения в интересах наших граждан. Делает 
это профессионально и ответственно.

Используя современные технологии, «Комсомольская прав-
да» расширяет свою аудиторию и возможности для диалога, 
обратной связи. Журналистам газеты интересно мнение 
людей, и читатели это чувствуют, доверяют «Комсомолке», 
остаются ей верны.

Сергей ЛАВРОВ, 
министр иностранных дел РФ:

«Комсомольская правда» - настоящая 
легенда отечественной журналисти-
ки! В МИД ценят то внимание, кото-
рое она уделяет освещению ключевых 
международных проблем.

Газета на прямой связи с читателем, 
прислушивается, дискутирует и не-
изменно удивляет. Искренне уважаю 
труд всего коллектива «Комсомолки».

Регулярно и с большим интересом читаю яркие, 
всегда качественные материалы, в том числе из го-
рячих точек, где ваши корреспонденты с риском для 
жизни, не отходя от славных традиций издания, во что 
бы то ни стало, ищут правду и находят истину. Наши 
живые беседы уже стали доброй традицией, которую 
я с удовольствием готов продолжать.

А еще нас с главным редактором «Комсомолки» 
Сунгоркиным объединяет общее увлечение - любовь 
к сплавам по бушующим рекам.

Наша биография
 ■ ПОЗДРАВИТЕЛЬНЫЕ ТЕЛЕГРАММЫ

Валентина МАТВИЕНКО,
председатель Совета Федерации:

Любовь к «Комсомолке» передается из поко-
ления в поколение. Очень важно, что «КП» не 
разочаровывает - всегда актуальные темы, разно-
образные форматы и подходы, всегда нескучный, 

острый, правдивый язык и смысл материалов.
Отрадно и то, что, изначально существуя как газета «в бума-

ге», вы не только не отстали от современности, но и раньше 
многих других начали развивать новые форматы распростране-
ния информации. В определенном смысле стали новаторами, 
первопроходцами, ориентирами для коллег.

Когда-то вы выходили под девизом «Не меняет название, не 
снимает ордена!». И вы действительно не изменяли себе все 
эти годы, радуя читателей интересными, по-комсомольски 
задорными материалами.

Оставайтесь всегда неравнодушными! Оставайтесь всегда 
современными! Оставайтесь всегда «Комсомолкой»!

За что награждали «Комсомолку»За что награждали «Комсомолку»

Владимир КОЛОКОЛЬЦЕВ, 
министр внутренних дел РФ:

«Комсомольская правда» всег-
да шла в ногу со временем... Ее 
страницы содержат множество 
публикаций о знаковых исто-

рических событиях в стране и мире. С изданием со-
трудничали известные поэты и писатели ХХ века. Со-
держательные, глубокие материалы оказывали большое 
влияние на общество: формировали мнение, взгляды, 
вкусы читателей. 

Важно, что и сегодня, в век передовых технологий, 
«Комсомолка» не утратила популярности, сохранила уни-
кальный, живой стиль подачи информации, ее актуаль-
ность и достоверность, в том числе и в сфере деятельности 
органов внутренних дел. Особую благодарность вызывает 
и многолетнее сотрудничество в проведении Всероссий-
ского конкурса МВД России «Народный участковый».

Желаю вам успехов, вдохновения, новых проектов и 
всего наилучшего.

Валентина ТЕРЕШКОВА, первая в мире женщина-космонавт, 
Герой Советского Союза, генерал-майор, депутат Госдумы:

- «Комсомольская правда» в 60 - 70-е годы была не только официальным ор-
ганом ЦК ВЛКСМ. Это была газета (я имею право так говорить) первого отряда 
советских космонавтов! Потому что и первое интервью Юры Гагарина было у 
вас, и первые снимки Вали Гагариной - в те удивительные и счастливые моменты, 
когда Юра полетел в космос. А вашего Васю Пескова до сих пор вспоминают у 
нас в отряде космонавтов, в нашем Звездном городке. Он и частушки про нас 
сочинял: «Совсекретные девчата составляют большинство!» Их даже Королев 
знал. Василий Михайлович часто к нам приезжал. Представьте себе, он расска-
зывал нам о своих командировках, о красоте родной Земли. Нам, космонавтам! 
Мне кажется, уникальность «Комсомолки» в том, что она, несмотря на разного 
рода бури и соблазны, сохраняет свое лицо. Пусть и дальше будет так же! И, 
пожалуйста, побольше и почаще пишите о наших простых людях труда. И, ко-
нечно же, - с 95-летием вас, мои друзья!

Борис ПАНКИН, главный редактор «Комсомольской 
правды» в 1965 - 1973 гг. , последний министр иностранных 
дел Советского Союза:

- «Комсомолка» со мной всегда, как тень отца Гамлета. Вдохновляет на хоро-
шие поступки и предостерегает от плохих.

Артур ЧИЛИНГАРОВ, знаменитый полярник,
Герой Советского Союза, Герой России, депутат Госдумы:

- Смотрите, как! 21 мая - День полярника. А 24 мая - день рождения «Комсо-
молки». Я с ней дружу с 1965-го, когда стал первым секретарем Булунского 
райкома ВЛКСМ Якутии. Правда, газета к нам тогда шла недели по две, но все 
равно была свежей - на морозе-то! Летом, правда, доходила быстрее. Кстати, у 
меня дома, в рамке, - публикация из «Комсомолки» за 14 ноября 1964-го (автор 
Ю. Шаламов) «Четверо из Тикси». Там фото молодых инженеров-океанологов, в 
числе которых и я. Долго не думал, что пожелать «Комсомолке» на 95 лет. От 
меня - чисто полярное: «Крепкого льда вам, ребята!»

Евгений ЗИНИЧЕВ, глава МЧС, генерал-полковник:
- Лично для меня эта газета навсегда останется неким атрибутом моей моло-

дости. За все годы своего существования «Комсомолка» ничуть не потеряла 
актуальности, а наоборот - стала драйвером новостного мира наряду с ведущими 
информагентствами нашей страны. Где бы я ни работал, так или иначе часто 
сталкивался с журналистами «Комсомольской правды». И должен отметить, что 
эти ребята всегда были в самой гуще, можно сказать, на передовой. За все годы 
существования МЧС они не раз отмечались наградами ведомства, потому что 
вместе со спасателями работали там, где людям нужна была помощь. Желаю 
всему коллективу «Комсомольской правды» сохранять лидирующие позиции!

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Это одна из первых газет в жизни, которую я прочитал. Первой была «Пио-

нерская правда», а второй - «Комсомолка», мы ее выписывали с 1965 года. Я 
это запомнил, мы как раз переехали из коммуналки в новый дом, в хрущевку, и 
в ящик нам приходило 3 или 4 газеты, в том числе «Комсомольская правда» - для 
меня. Так что уже 55 лет, как я вместе с нашей газетой. С газетой интересной, 
любящей свою страну. Для меня это - половинка меня самого. Ни с кем еще, 
кроме родителей, я не был столько времени вместе. Ну и сегодня, давайте 
говорить откровенно, эта газета - это самое интересное для всех - и пожилых, 
и молодых, и тех, кто любит, может, экстравагантные вещи, и - серьезный ана-
лиз. «Комсомолка» меня всегда поддерживала. А когда неожиданно для себя 
стал большим начальником - с «Комсомолкой» работал напрямую... Когда был 
и главой МВД, и директором ФСБ, и министром юстиции, и премьером. И, что 
всегда было приятно,  - то, что говорил, то «Комсомолка» и печатала. Как-то 
странно, без цензуры обходилось. Может, повезло?

Андрей МАКАРЕВИЧ, лидер группы «Машина времени»:
- Что значит «Комсомолка» в моей жизни? Если говорить о личных воспоми-

наниях, это, конечно, «Рагу из «Синей птицы». (Так называлась статья в «Ком-
сомольской правде» 1982 года с резкой критикой творчества «Машины време-
ни». - Ред.) А если о каких-то более общих понятиях... «Комсомолка» - это что-то 
такое вечное, незыблемое, которое гораздо старше, чем я. И вообще, очень 
немногие печатные издания и в нашей стране, и в мире прожили такую длинную 
жизнь. Где теперь, например, «Правда»? А являлась самой главной советской 
газетой... «Комсомолка» когда-то была государственным органом, потому что 
тогда других органов и не было. Сейчас уже давно она - народный орган. Если я 
там не все принимаю в плане иногда излишней «массовости», так это, наверное, 
потому что себя к этой большей части не очень отношу. Ничего плохого в этом 
нет. Остается поздравить газету и ее коллектив с днем рождения, пожелать 
еще долгих-долгих лет жизни.

Юрий ПОЛЯКОВ, поэт, писатель, драматург, 
лауреат премии Ленинского комсомола:

- Для меня «Комсомолка» сначала была просто любимой газетой, которую 
я читал с удовольствием. А потом уже, где-то начиная с 1974-го, когда я стал 
сотрудничать с «Алым парусом» (клуб «КП» для школьников-романтиков. - Ред.) 
как молодой поэт, появилась и моя первая публикация. Вот эти стихи:

Сосед приемник за полночь включит.
Сухая половица в доме скрипнет.
И бабушка моя проснется, вскрикнет.
И успокоится: дед взял на фронт ключи.
А уже в 1990-е я давал в «Комсомолке» материалы, которые просто не про-

ходили в других изданиях. Включая статью «Оппозиция умерла. Да здравствует 
оппозиция!» по поводу расстрела «Белого дома» в октябре 1993-го. У меня с 
«Комсомолкой» - не просто творческое сотрудничество, дружба. Мы - родствен-
ные души.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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За последний месяц наш сайт посетили
86 миллионов человек

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Что значит «Комсомолка» 
в вашей жизни?

Сергей
НАРЫШКИН, директор
Службы внешней разведки:

От всей души поздравляю с 95-й годов-
щиной со Дня появления на свет любими-
цы миллионов, пропагандиста и агитатора, 

учителя и организатора, просветителя и исследователя, 
путешественника и гражданина, подруги и собеседницы...

Вспоминается, что свою дружбу с газетой я начал с 
«Алого паруса» - уж больно озорная была рубрика для 
школьной детворы. А уже потом зачитывался материала-
ми «Клуба любознательных», «Письмо позвало в дорогу», 
конечно же, «Окно в природу»...

Спасибо вам за позитивную энергию, которой вы за-
ряжаете!

Мне порой после прочтения свежего номера «КП» хо-
чется про себя сказать, перефразируя великого поэта: 
«Задрав штаны, бежать за «Комсомолкой»!» Но серьезная 
должность не позволяет.

С праздником! Удачи и больших тиражей!!!

Михаил 
СЕСЛАВИНСКИЙ, 
руководитель 
Федерального 
агентства 
по печати
и массовым 
коммуникациям:

Сердечно поздравляю коллектив «Ком-
сомольской правды» с 95-летним юбилеем!

Газета является одним из старейших и 
самых читаемых изданий нашей страны. 
История газеты включает немало славных 
вех и достижений, которые даже занесены 
в Книгу рекордов Гиннесса.

Блестящие журналисты, известные писа-
тели и поэты за многие годы сформировали 
облик современного издания. В рейтинге 
цитирования оно регулярно удерживает 
самые высокие позиции.

Особое место занимает иллюстративный 
ряд, в наполнении которого мы каждый день 
чувствуем безупречный вкус главного ре-
дактора «Комсомолки». В первую очередь 
это касается первой и последней полос 
издания.

Будьте и впредь всегда и во всем на вы-
соте! Новых вам творческих успехов, ин-
тересной и плодотворной работы и новых 
благодарных читателей.

95 лет - весьма почтенный 
возраст, но раз речь идет о 
газете, юбилей становится 
радостным событием. «Ком-
сомольская правда» для мил-
лионов людей - константа, в 
некоторых семьях ее читает 
уже третье поколение. Не 
скрою, я тоже отношусь к 
числу читателей, знакомых 
с ней еще с детства.

Сейчас, в условиях само-
изоляции, когда мы полно-

стью освоились в онлайне, 
бумажной газеты почему-то 
все равно не хватает. Как не 
хватает человеческого обще-
ния, походов в музей и в те-
атр, прогулок на природе. 
«Комсомолка» - часть на-
стоящей и осязаемой жиз-
ни. Похоже, не все мы пока 
готовы от нее отказаться и 
переместиться в виртуальную 
реальность.

Вашу газету читают и в 
России, и в Беларуси. Из-
дательский дом «КП» - фак-
тический лидер на Союзном 
интеграционном треке...

Уверен, что любой успех - 
это заслуга талантливых лю-
дей. Сейчас у каждого ответ-
ственного человека имеется 
антивирусный набор, в ко-
торый входят маска, анти-
септик, перчатки… Я бы не-
пременно добавил туда газету 
«Комсомольская правда». 
Потому что она несет в себе 
информацию, мнения и, что 
особенно важно, уверенность 
в том, что мы все преодолеем, 
все победим и в нашей жизни 
будет еще много интересного 
и радостного. Будет день - бу-
дет и газета!

Григорий РАПОТА, Государственный секретарь 
Союзного государства:
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 летПервыми о первых
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В 1961 году «Комсомолка» отметилась 
двумя мировыми эксклюзивами под-
ряд. Сначала - первое интервью с женой 
Юрия Гагарина. Затем - первое интервью 
с первым космонавтом планеты.

Журналистский подвиг совершила наш 
сотрудник Тамара Кутузова, которая 
устроилась лаборантом в Центр подго-
товки космонавтов и узнала совершенно 
секретные сведения - имена первых кос-
монавтов. Две группы дежурили у домов 
Гагарина и Титова. Повезло Кутузовой 
и Пескову - как только передали, что 
в космосе Гагарин, они постучались в 
дверь его квартиры.

Второй эксклюзив появился благодаря 
неугомонности Василия Михайловича 
Пескова, который задался вопросом: а 
можно ли побывать на месте приземле-
ния корабля «Восток»? Вместе с редак-
тором Барашевым они созвонились с 
главкомом ВВС и уговорили взять их на 
попутный борт. А уж там язык их довел 
до домика, где отдыхал первый космо-
навт.

Обратно журналисты летели в Москву 
с Юрием Гагариным и первыми в мире 
взяли у него интервью.

Станислав ПОЗДНЯКОВ,
президент Олимпийского 
комитета России:

...Когда-то «Комсомолка», 
как ее ласково называют чи-
татели, выходила только в пе-
чатном виде, а к сегодняшнему 
дню благодаря профессионализму 
и творческому потенциалу руководства и сотруд-
ников выросла до масштабов Издательского дома 
с многочисленными новыми медиаресурсами.

Ежедневная аудитория газеты, интернет-сайта 
и Радио «КП» составляет более 11 миллионов че-
ловек, что свидетельствует не только о лидирую-
щих позициях, но и о перспективах дальнейшего 
развития...

«Комсомольская правда» всегда была и остается 
надежным партнером олимпийского движения в 
России, качественно освещая все олимпийские 
события и внося свой большой вклад в пропаган-
ду идеалов и ценностей олимпизма на территории 
России. Убежден, впереди у нас еще не один год 
плодотворного, взаимовыгодного сотрудничества…

С праздником!

Николай ТОКАРЕВ, 
президент 
ПАО «Транснефть»:

Эту солидную дату газе-
та встречает в статусе со-
временного, авторитетного 
средства массовой инфор-
мации, одного из самых ува-
жаемых и популярных периодических изданий 
нашего времени...

Современная «Комсомолка» является важным 
и ценным источником информации, серьезной 
дискуссионной площадкой, весомым фактором 
формирования общественного мнения.

В этот торжественный день мне особенно прият-
но выразить самую положительную оценку нашему 
налаженному сотрудничеству, которое успешно 
развивается на протяжении уже нескольких лет 
и, уверен, будет укрепляться и далее. Призна-
телен вам и вашим коллегам за конструктивное 
взаимодействие, за точность, добросовестность, 
ответственный и взвешенный подход к работе с 
информацией о деятельности ПАО «Транснефть», 
о задачах и перспективах трубопроводной отрасли.

 ■ ПОЗДРАВИТЕЛЬНЫЕ ТЕЛЕГРАММЫ
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Первую в мировой истории лыжную экспедицию 
к Северному полюсу Дмитрий Шпаро готовил 

десять лет. Экспедиция «Комсомольской правды» 
длилась 77 дней: с 16 марта по 31 мая 1979 

года отважная семерка шла к макушке земли. 
Поэт Андрей Вознесенский посвятил ей стихи.

1979

Летом 1974 года 
все журналисты 
мечтали попасть 
в дальневосточный 
город Арсеньев. 
Именно там 
гениальный 
режиссер 
Акира Куросава 
снимал фильм 
«Дерсу Узала». 
Однако мэтр 
поставил жесткое 
условие - никаких 
репортеров вокруг. 
Пробиться через 
жесткий кордон 
смог лишь один 
журналист. И это, 
конечно же, был 
собкор «КП». 

1974
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Часы коммунизма - свое отбили. 
Но бетонная постройка его еще 
не рухнула.

И как бы нам, вместо освобож-
дения, не расплющиться под его 
развалинами.

✒ ✒ ✒
Наш философ этого века 

Ив. А. Ильин писал, что духовная 
жизнь народа важней охвата его 
территории или даже хозяйствен-
ного богатства; выздоровление и 
благоденствие народа несравнен-
но дороже всяких внешних пре-
стижных целей.

✒ ✒ ✒
Станет или не станет когда-

нибудь наша страна цветущей  - 
решительно зависит не от Москвы, 
Петрограда, Киева, Минска,  - а 
от провинции. Ключ к жизнеспо-
собности страны и к живости ее 
культуры - в том, чтоб освободить 
провинцию от давления столиц, и 
сами столицы, эти болезненные 
гиганты, освободились бы от ис-
кусственного переотягощения сво-
им объемом и необозримостью 
своих функций, что лишает и их 
нормальной жизни.

✒ ✒ ✒
Сегодня отделять Украину  - 

значит резать через миллионы 
семей и людей: какая перемесь 
населения; целые области с рус-
ским перевесом; сколько людей, 
затрудняющихся выбрать себе 
национальность из двух; сколь-
кие - смешанного происхождения; 
сколько смешанных браков - да их 
никто «смешанными» до сих пор 
не считал. В толще основного на-
селения нет в тени нетерпимости 
между украинцами и русскими.

✒ ✒ ✒
И такая ж неотсрочная наша 

забота  - школа. Сколько мы вы-
дуривались над ней за 70 лет! - но 
редко в какие годы она выпускала 
у нас знающих, и то лишь по доле 
предметов, да и таких-то - только 
в отобранных школах крупных го-
родов... Подъятие школ должно 

произойти не только в лучших сто-
личных, но - упорным движением 
от нижайшего уровня и на всех 
просторах родины. Эта задача  - 
никак не отложнее всех наших 
экономических.

✒ ✒ ✒
Сегодня у нас горячо обсуж-

дается: какое государственное 
устройство нам отныне подходит, 
а какое нет, - а этим, мол, все и 
решится...

Не всякая новозатейщина обя-
зательно ведет прямо к добру... 
Ни из чего не следует, что ново-
приходящие теперь руководители 
окажутся сразу трезвы и прозор-
ливы... Государству, если мы не 
жаждем революции, неизбежно 
быть плавно преемственным и 
устойчивым. И вот уже создан-
ный статут потенциально сильной 
президентской власти нам еще на 
немалые годы окажется полезным.

✒ ✒ ✒
Спорт, да в расчете на все-

мирную славу, никак не должен 
финансироваться государством, 
но - сколько сами соберут; а ря-
довое гимнастико-атлетическое 
развитие дается в школе.

✒ ✒ ✒
Уважение к человеческой лич-

ности  - более широкий принцип, 
чем демократия, и вот оно должно 
быть выдержано непременно. Но 
уважать человеческую личность 
не обязательно в форме только 
парламентаризма.

Однако и права личности не 
должны быть взнесены так высо-
ко, чтобы заслонить права обще-
ства.

Из архива «Комсомолки» 
Это было первое большое интервью будущего Президента 

России Владимира Путина не только в «Комсомольской 
правде», но и вообще в федеральных СМИ. Он тогда являлся 

секретарем Совета безопасности и директором ФСБ 
одновременно. С тех пор у него особое отношение к «КП»: как 

однажды признался Путин во время своей «Прямой линии» 
с россиянами, он едет на работу и читает «Комсомолку».

18 сентября 1990 года «Комсомолка» напечатала знаменитую 
работу Александра Солженицына «Как нам обустроить Рос-
сию», не устаревшую, кстати, до сих пор. И в том же году она 
вышла отдельной брошюрой в «Библиотечке «Комсомольской 
правды». Вот некоторые цитаты  из этого труда.   

1999

Полный 
текст 
«Как нам 
обустроить 
Россию» 
можно 
прочитать 
на сайте 
kp.ru

1990
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Атомный пульс страны Атомный пульс страны 
на страницах «Комсомолки»на страницах «Комсомолки»

Покорение 
трех стихий

Было время, когда атомщики, освоив сушу 
и воду, намеревались покорить и воздушное 
пространство. В 1950-е годы шла разработ-
ка самолета с ядерной силовой установкой 
вместо традиционного жидкотопливного 
двигателя. Который мог бы летать без доза-
правки неограниченное количество времени. 
Однако в силу ряда причин, прежде всего 
связанных с безопасностью, проект оказался 
тупиковым. Но те наработки, которые были 
получены во время его реализации, нашли 
продолжение в другой стихии - космосе.

Десять лет назад в стране задумались о 
создании транспортного модуля для меж-
планетных полетов на основе ядерной энер-
гетической установки. В апреле 2015 года 
в интервью «КП» директор - генеральный 
конструктор Научно-исследовательского и 
конструкторского института энерготехники 
им. Н. А. Доллежаля (НИКИЭТ) Юрий Дра-
гунов отметил: «На сегодняшний день, да 
и в перспективе, ядерная энергия - един-
ственный источник для дальних космических 
полетов. Мы в космосе всегда были на шаг 
впереди других стран. Думаю, что будем и в 
будущем опережать их в этом направлении. 
Потому что у нас есть и преимущества в на-
работке ядерных ракетных двигателей, есть 
и специалисты, и технические знания».

А покорение воздушной стихии «Росато-
мом» воплощается в относительно новой для 
него сфере - ветроэнергетике. Этот проект 
корпорация начала в 2016 году, и сегодня на 
территории Адыгеи построен самый круп-
ный в стране ветропарк.

Как формировалась 
атомная отрасль, 
можно проследить 
по публикациям 
в «КП» разных лет. 
В них рассказывается 
о событиях, ставших 
вехами экономической 
и политической жизни 
нашей страны 

Первые по атомоходам
Сегодня российская атомная отрасль - это около 350 пред-

приятий ядерного топливного цикла, атомного машиностроения, 
ядерного оружейного комплекса. Это научно-исследовательские 
институты. Это единственный в мире атомный ледокольный 
флот.

А о том, с чего он начинался, «Комсомолка» 
рассказывала на своих страницах 
в середине 1950-х годов.

«Вот он начинает скользить кормой вперед по деревянным 
салазкам и, вздымая пенные буруны, выходит на чистую воду 
в устье Невы». Это выдержка из репортажа о спуске на воду 
первого атомохода «Ленин», который с 1959 по 1989 год прошел 
по морям Арктики 360 тысяч километров и провел через льды 
Северного морского пути 3741 судно.

О достижении атомоходом «Арктика» Северного полюса в 
августе 1977 года газета дала репортаж прямо с борта ледокола. 
Сейчас туры к макушке планеты - привычное дело: ледокол 
«50 лет Победы» совершает их регулярно и с точностью курьер-
ского поезда.

Впрочем, главное предназначение атомных ледоколов - обе-
спечить грузооборот Севморпути в круглогодичном режиме. 
Объем грузов на северных маршрутах в ближайшие годы должен 
вырасти до 80 миллионов тонн. Поэтому «Росатом» строит новые 
суда, которые в отличие от предшественников смогут работать 
не только в море, но и на мелководных участках в устье Енисея 
и в Обской губе.

«Арктика» нового проекта успешно завершила первый этап 
ходовых испытаний, а «Сибирь» и «Урал», которые также стро-
ятся на Балтийском заводе, находятся в разной степени готовно-
сти. В эти дни завод должен заложить еще один универсальный 
атомный ледокол - «Якутия».

Первая на планете АЭС 
«Электростанция пущена в эксплуатацию и дала элек-

трический ток для промышленности и сельского хозяйства 
прилежащих районов. Впервые промышленная турбина ра-
ботает не за счет сжигания угля или других видов топлива, а 
за счет атомной энергии - расщепления ядра атома урана». 

Так в июне 1954 года «Комсомолка» 
отреагировала на запуск первой в мире 
АЭС - в Обнинске, ознаменовавшей начало эры 
мирного атома.

2019 годВ духе времени
Сегодня «Росатом» не только занимается двумя видами «зеленой» 

безуглеродной энергетики, но и представлен практически во всех сфе-
рах жизни. Так получилось, что юбилейный год «Росатома» и «Комсо-
молки» омрачен коронавирусом. Атомщики оперативно отреагировали 
на пандемию. Предприятия медицинского дивизиона «Росатома» с 
первых ее дней начали стерилизовать миллионы медицинских масок. А 
ученые создали мобильный комплекс, который производит концентри-
рованный озон и оперативно стерилизует медицинские инструменты 
и принадлежности.

В эти же дни атомщики заявили о создании опытных образцов нако-
пителей энергии на основе водорода. Как сообщается, одной малень-
кой капсулы водородного пауэрбанка достаточно, чтобы несколько 
раз зарядить смартфон.

Как видим, «Росатом» не только ключевой производитель 
электроэнергии, но и хороший генератор информационных 
поводов для редакционных заметок и статей. А значит, 
атомный пульс на полосах «Комсомолки» не ослабнет.

В этом году российские 
атомщики отмечают 
юбилей отрасли. 75 лет 
назад, 20 августа 1945 года, 
Государственный комитет 
обороны создал особый 
орган управления 
работами по урану - 
Специальный комитет при ГКО СССР. 

Ядерный щит 
В Комитет обороны вошли государственные деятели и ученые, перед которыми на тот момент 

стояла единственная задача - в кратчайшие сроки создать оборонный ядерный потенциал.
О том, что эта задача успешно выполнена и ядерный паритет с США достигнут, свидетель-

ствует публикация в «Комсомольской правде» от 25 сентября 1949 года сообщения ТАСС. В нем 
был намек на то, что СССР провел первые ядерные испытания. А прямо было сказано, что для 
нашей страны секрета атомной бомбы давно не существует.
 
Специфика оружейной темы предполагает строгую секретность - о том, 
как развивалось это направление отрасли, мы можем узнать разве что 
из рассекреченных архивов, а не из газетных публикаций. Но тем не менее 
атомщики еще не раз давали повод напомнить о себе на страницах газеты.

1949 год

19 августа 
1977 года, «КП»: 
газеты Лондона, 

Нью-Йорка, Бонна, 
Парижа и Токио пишут: 

«СССР вновь стал 
пионером 

на суровом 
Севере». 

1977 год

В сентябре 2019 года единственная в мире плавучая атомная 
теплоэлектростанция «Академик Ломоносов» пришла в самый 

северный город России Певек. А уже под Новый год ее подключили 
к изолированной сети Чаун-Билибинского узла. Станция пришла 

на смену выводимым из эксплуатации Чаунской ТЭЦ 
и Билибинской АЭС. С ней связывают большие перспективы 

разработки месторождений Чукотки и развития Северного региона.
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И снова 
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ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
 

От всей души поздравляю 
коллектив «Комсомольской 
правды» с замечательным 
юбилеем!

Ваша газета - одно из старейших, 
авторитетных и уважаемых изданий. 
Несколько поколений журналистов 
сформировали яркий, узнаваемый 
стиль «Комсомольской правды». Се-
годня коллектив редакции - это со-
общество талантливых журналистов, 
не боящихся затрагивать любые острые 
темы и высказывать свое мнение.

Мы в «Росатоме» высоко ценим, что 
ваша редакция уделяет большое вни-
мание развитию атомной промышлен-
ности и науки. Присущие журналистам 
«КП» эрудиция, широта кругозора и 
объективность позволяют вам профес-
сионально и одновременно доходчиво 
писать на непростые атомные темы.

Уверен, что проекты «Росатома» в 
развитии атомной энергетики, Север-
ного морского пути, цифровизации 
дадут немало новых информационных 
поводов для подготовки публикаций, 
написанных ярким и узнаваемым язы-
ком всеми нами любимой «Комсомол-
ки». С юбилеем, друзья!

 
Генеральный директор 

госкорпорации «Росатом» 
Алексей ЛИХАЧЁВ.

ФАКТ

В 1932 году 
«Комсомолка» одной 

из первых рассказала 
об использовании атомной 

энергии в СССР. Это был рассказ 
о выдающемся советском 

физике - академике Абраме 
Иоффе, который в ленинградском 

Государственном физико-
техническом институте при 

ВСНХ сумел «разрушить 
ядро атома лития».
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После заметки про собаку, прождавшую хозяина два года 
на летном поле, Юрий Рост получил десять мешков (!) писем 

читателей, желающих забрать к себе домой овчарку. Эта история в 
1976 году взорвала страну и до сих пор кочует по интернету. А собаку, 

кстати, забрали, назвали Пальмой. И щенки у нее потом были.

1976

О самой легендарной 
семье отшельников-

староверов Лыковых, 
больше тридцати лет 

проживших в изоляции 
от людей в тайге, 

Василию Михайловичу 
Пескову рассказал 

друг. Многолетняя сага 
Пескова о Лыковых 

превратилась в одну  из 
известнейших в стране 
книг «Таежный тупик», 

а его статьи о Лыковых 
из «КП» вырезали, 

собирали и передавали 
почитать из рук в руки.

Александр Шумский создал в «КП» уни-
кальный жанр - поэтический репортаж, 
сделав из банальных подписей к снимкам 
удивительное явление в журналистике. 
Трагически погиб в автокатастрофе в 
1980 году, ему было всего 28.
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Глава Роспотребнадзора 
Анна ПОПОВА:

- Сегодняшний результат стал воз-
можным благодаря системным, 

оперативным, а порой и агрес-
сивным мерам реагирования. 

Таким, как немедленное за-
крытие границ, прекращение 
авиасообщения. И, конечно 
же, своевременное вве-
дение режима самоизо-
ляции и нерабочих дней 
в Российской Федера-
ции. Мы сейчас очень 
аккуратно говорим о 
том, что находимся в 
позитивной точке. И 
понимаем, что нам 
удалось сохранить 
многие и многие 
жизни. Хотелось бы 
надеяться, что самое 
страшное  позади.

НАШ ЭКСКЛЮЗИВ!

Интервью - 
стр. 2 

Врач 
Светлана - 

одна из тех, 
кто сейчас 

на передовой 
борьбы 

с коронавирусом.

• Март. Первый пакет  - для 
обеспечения защиты граждан, со-
хранения рабочих мест и доходов 
людей, поддержки малого и средне-
го бизнеса.

• Апрель. Во втором пакете - 5 
тысяч на каждого ребенка, спецвы-
платы медикам и льготы 
бизнесу.

• Май. Приняты 
самые масштабные 
меры поддержки 
семей с детьми, 
медперсонала, 
самозанятых, си-
стемообразую-
щих предприятий 
и социально ориен-
тированных неком-
мерческих орга-
низаций.

• 31 января на территории РФ 
выявлено двое больных с новой инфек-
цией коронавируса - в Забайкальском 
крае и Тюменской области. Заболев-
шие - граждане Китая. Самая большая 
протяженность границ с Китаем созда-
вала высочайшие риски. Мы закрываем 
границу и возвращаем своих только 
через карантин. Нам 
удалось предотвратить 
первую атаку эпидемии 
с Востока и выиграть 
февраль, чтобы подго-
товиться.

• 2 марта у вернув-
шегося из Италии рос-
сиянина врачи обнару-
живают коронавирус. 
Вирус начинает подхо-
дить к нам из Европы. 
Президент сразу определил приоритет - 
человеческие жизни. Далее все по чет-
кому плану - разворачиваются специали-
зированные койки в больнице (их число 
к началу эпидемии в России увеличено 
с 29 до 130 тысяч). Промышленность 
наращивает производство средств за-
щиты - маски, дезинфекторы,  - чтобы 
предотвратить неизбежный дефицит. 
Пополняются резервы аппаратов ИВЛ. 

• 11 марта Всемирная организация 
здравоохранения объявляет о пандемии 
COVID-19. К этому времени заражено 
118 тысяч человек в 114 странах.

• С 18 марта правительство, дей-
ствуя жестко на опережение, закрывает 
Россию для въезда иностранных граж-
дан и лиц без гражданства.

• 19 марта режим повышенной го-
товности вводится во всех 85 регионах 
России. Всюду отменяются массовые 
мероприятия. Вузы и школы переходят 
на дистанционное обучение. На этот 
момент в России немногим более 100 
инфицированных. В Италии 36 тысяч, в 
Испании - более 20 тысяч. 

• 20 марта в России начинаются 
испытания прототипов вакцин против 
коронавируса.

• 27 - 30 марта Россия прекраща-
ет авиасообщение с другими странами 
и ограничивает движение через все 
пограничные пункты пропуска, включая 
автомобильные и железнодорожные. 

• 28 марта объявлена первая не-
рабочая неделя с сохранением заработ-
ной платы. Затем режим само изоляции 

продлили до 1 мая. Это позволило со-
хранить многие тысячи жизней. Бла-
годаря тому, что дома остались люди 
старшего возраста, доля заболевших 
среди категории риска 65+ составляет 
15,5%, что ниже, чем в других странах.

• 4 апреля правительство утвер-
дило порядок оказания помощи рос-

сиянам, находящим-
ся за рубежом и не 
имеющим возможно-
сти самостоятельно 
вернуться в Россию. 
Составлен график «вы-
возных рейсов». Боль-
ных коронавирусом в 
нашей стране начинают 
спасать переливанием 
крови выздоровевших 
пациентов.

• 23 апреля Всемирная орга-
низация здравоохранения включает 
9 российских разработок в междуна-
родный список перспективных канди-
датных вакцин против коронавируса.

• 28 апреля период нерабочих 
дней продлевается до 11 мая, а с 12 
мая регионы будут постепенно осла-
блять меры борьбы с коронави-
русом в зависимости от эпид-
ситуации.

• 10 мая приняты меры 
поддержки системообразую-
щих предприятий. В перечне - 
1151 компания.

• 11 мая охват тестирова-
ния с 2,5 тысячи в сутки в нача-
ле эпидемии нарастили до 170 
тысяч за сутки.

• 13 мая глава Минздрава 
Михаил Мурашко сообщает, 
что в июне стартуют клинические ис-
пытания российских вакцин против ко-
ронавируса на людях.

• 15 мая Министерство обороны 
России завершает строительство 16 
многофункциональных медцентров в 
15 регионах страны для оказания по-
мощи заразившимся коронавирусной 
инфекцией.

• 22 мая об испытании вакци-
ны от коронавируса на сотрудниках-
добровольцах НИЦЭМ сообщил дирек-
тор Национального исследовательского 
центра эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Н. Ф. Гамалеи академик РАН 
Александр Гинцбург.

- Мы смогли затормозить развитие эпидемии. За счет 
этого получили ресурс времени, который использовали для 
того, чтобы существенно повысить готовность всей системы 

здравоохранения на случай обострения эпидемиологической 
ситуации. Главное - в каждом регионе страны есть го-
товность, все необходимое, для того чтобы оказывать 
людям с тяжелыми осложнениями специализированную, 

в том числе реанимационную помощь…

Владимир ПУТИН:

Мы не дрогнули

Специальный выпуск по борьбе с коронавирусом

НЕ ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

ВСЁ НЕ ЗРЯ!

Президент 
объявляет 

беспрецедентные 
меры поддержки

Май 2020 года

ХРОНИКА 

ПРОТИВО-

СТОЯНИЯ

31 декабря 2019 года появляются сообщения о том, что в китай-
ском Ухане госпитализированы по меньшей мере 27 человек. Спустя 
10 дней появилась информация о том, что возбудителем вспышки 
пневмонии в Ухане стал новый вид коронавируса.

Мы строим собственные гипотезы, с тревогой встречаем 
пандемические новости, отбиваемся от фейков и переживаем 
за близких. Мы съеживаемся, когда скорая подъезжает к со-
седнему подъезду. Мы начинаем без поздравительного повода 
желать друг другу здоровья. Мы сопротивляемся домашней 
изоляции и по привычке пытаемся найти на карте спасительный 
чудо-медицинский оазис, где все проблемы решаются быстро 
и без потерь. «Вот у них - лечат, а нас же только калечат?». 

А Я В ДОМИКЕ!                                стр. 7 
Почему российские знаменитости 
решили спрятаться от пандемии 
на Родине. 

Мы завидуем отпущенным на свободу шведам и не желаем 
окунаться в статистику их потерь. Но теперь даже самому 
завзятому скептику не отвертеться и придется признать - 
все, что сделано, включая «удушающий личность» запрет на 
прогулки и пробежки, дало нашей системе здравоохранения 
возможность не захлебнуться. А медикам не развести руками: 
а что вы хотели - пандемия! Бедствие мирового масштаба… 

И не довести врача до самого страшного выбора - кому 
жить, а кому умирать. 

Как случилось в Италии. В Испании. В Нью-Йорке. Где в 
считаные дни койки в больницах закончились. Где погибших 
от «короны» вывозили рефрижераторами. Где моргами стали 
ледовые дворцы. А хоронить «ковидов» пришлось в братских 
могилах.

Говорить, что все позади, - слишком рано. Но драгоценное 
время выиграно.

И мы не дрогнули. Мы объединились. И мы выдержали 
этот удар.

Глава Роспотребнадзора 
Анна ПОПОВА:

- Сегодняшний результат стал воз-
можным благодаря системным, 

оперативным, а порой и агрес-
сивным мерам реагирования. 

Таким, как немедленное за-
крытие границ, прекращение 
авиасообщения. И, конечно 
же, своевременное вве-
дение режима самоизо-
ляции и нерабочих дней 
в Российской Федера-

НАШ ЭКСКЛЮЗИВ!

с коронавирусом.

бизнесу.
 Май. Май. Приняты 

самые масштабные 
меры поддержки 
семей с детьми, 
медперсонала, 
самозанятых, си-самозанятых, си-
стемообразую-стемообразую-
щих предприятий 
и социально ориен-и социально ориен-
тированных неком-тированных неком-
мерческих орга-мерческих орга-
низаций.

Все проблемы с выплата-
ми находятся на личном 
контроле президента.

13 мая Владимир Путин 
потребовал обратить вни-
мание на исполнительскую 
дисциплину в регионах.

Проверяем, 
доходят ли 
деньги до 
людей и как 
наказывают 
за невыплаты - 

стр. 5, 7 

Сражаемся вместе.
Держим удар!

На Западе - 
медицинская 
катастрофа -

стр. 6 
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Руководитель 
Роспотребнадзора 
ответила на вопросы 
обозревателя 
«Комсомольской 
правды» 
Александра ГАМОВА. 

«СпАСибО ВСеМ, КтО нАС 
уСлышАл и пОнял»

- Анна Юрьевна, хотел преж де 
всего доложить, что все ваши 
советы, все рекомендации му-
жественно выполняю. Перчат-
ки, самоизоляция, удаленка...

- Спасибо большое, что вы 
это понимаете. Спасибо всем, 
кто нас понял. На самом деле 
это очень важно.

- Как можно оценить эф-
фект принятых ограничений? 
Некоторые рассуждают так: 
может, вообще они не были 
нужны? 

- Безусловно, это было не 
зря. Настолько не зря, что мы 
аккуратно, постепенно пре-
кращаем режим ограничений. 

У нас первые инфицирован-
ные стали появляться в начале 
марта, тогда темпы прироста 
заражений были очень медлен-
ными. А готовиться к эпидемии 
мы стали заранее и фактически 
выиграли время, когда число за-
болевших - с января по середину 
марта - увеличивалось еще не-
значительно. 

Вспомним начало года - 
Россия фактически оказалась 
между тремя очагами заболева-
ния на наших границах: Китай, 
Иран и Европа. Было принято 
решение о своевременном за-
крытии границ. Ситуация была 
воспринята со всей серьезно-
стью. Сразу была развернута 
подготовка, чтобы встретить 
эпидемию во всеоружии. Рос-
сия одна из немногих стран, где 
действовали на опережение. Мы 
не метались. Президент сразу 
определил приоритет - сохра-
нение жизней людей.

Два с половиной месяца - это 
достаточное время для подго-
товки к борьбе с инфекцией, 
и мы в отличие от ряда других 
стран потратили его не зря. 
Практически везде это срабо-

тало, поэтому в России так 
много спасенных жизней. 

И ограничения, которые были 
введены: режим самоизоляции, 
нерабочих дней, - все это дало 
возможность нашей медицине 
не захлебнуться от вала госпи-
тализаций, растянуть по вре-
мени массовое поступление 
больных.  

Благодаря всем заранее пред-
принятым усилиям нашим вра-
чам не приходится сегодня сто-
ять перед ужасным моральным 
выбором - кого из пациентов 
класть под ИВЛ, а кого оста-
вить без необходимой помощи, 
как это было в Италии.

В пОле зРения -  
ВСя РОССия 

- Что позволило нашей систе-
ме здравоохранения мобилизо-
ваться в столь короткий срок?

- Во-первых, конечно же, 
очень высокий уровень управ-
ленческих решений. Грамотно 
работают правительство, опе-
ративный штаб. Практически 
прямое управление всей ситу-
ацией взял на себя Президент 
Российской Федерации. Это ви-
дят все, потому что принятие 
многих решений фактически 
происходит в прямом эфире. 

При этом особенно важно, 
что регионам дана возможность 
самостоятельного оперативно 
принимать решения. Не стоит 
забывать, что Россия - самая 
большая страна мира, кото-
рую одним аршином не изме-
рить. Бессмысленно и вредно 
вводить одни и те же жесткие 
ограничения для жителей Мо-
сквы и Дальнего Востока или 
Сибири, где совсем разные 
эпидемиологическая обста-
новка и уровень опасности. 
Поэтому решение предоста-

вить полномочия губернато-
рам, но при жестком контроле, 
было абсолютно правильным. 
И у них есть для этого логич-
ные и понятные критерии, с 
которыми можно сверяться, - 
темпы роста болезни, наличие 
коечного фонда, количество 
проводимых тестов.

Более того, благодаря четко 
выстроенной стратегии мы 
сейчас можем более уверен-
но прогнозировать развитие 
эпидемии. Ведь когда в кон-
це апреля президент поручил 
правительству к 5 мая под-
готовить рекомендации по 
поэтапной отмене ограниче-
ний, а регионам к 11 мая со-
ставить собственные планы, 
статистические показатели 
казались очень далекими от 
оптимистичных. Но прогно-
зы оправдались, распростра-
нение эпидемии идет на спад. 
Новых случаев заражения уже 
меньше, чем людей, выписы-
вающихся после полного вы-
здоровления.

Мы сейчас очень аккуратно 
говорим о том, что находимся в 
позитивной точке. И понима-
ем, что нам удалось сохранить 
многие и многие жизни. И это 
главное. 

К большому сожалению, 
есть и потерянные жизни. Мы 
искренне соболезнуем тем, кто 
лишился родных и близких 
людей. 

Но можем быть удовлетво-
рены, что нам удалось сохра-
нить летальность на доста-
точно низком по сравнению 
с другими странами уровне. 
Смертность все-таки главный 
критерий того, насколько эф-
фективно все мы противостоим 
вирусу. По отношению к общему 
числу заболевших потери в Рос-
сии пока в районе 1 процента. 
Хотя важно помнить, что пик 
смертности наступает на не-
сколько недель позднее пика 
заболеваемости, поскольку на-
капливаются тяжелые случаи. 
Поэтому, к сожалению, к кон-
цу мая показатель смертности 
еще может несколько вырасти. 

- А как в других странах?
- В целом в мире этот по-

казатель составляет от 6 до 
14 процентов.

«Мы ничеГО  
не СКРыВАеМ  
От нАших ГРАждАн»

- Вы упомянули о том, что 
наш президент лично, бук-
вально в прямом эфире, прово-
дит ежедневные совещания по 
вопросам борьбы с  эпидемией. 
А правильно ли, что в эти дни 
ему самому лично приходится 
буквально разжевывать все 
решения, комментировать 
статистику, пропагандиро-
вать правила поведения?  

- На мой взгляд, совершен-
но правильно. В такой ситуа-
ции необходимо действовать 
с полной открытостью. Это 
знак абсолютного доверия 
и уважения к нашим граж-
данам. Люди обеспокоены 
и имеют право знать реаль-

ную обстановку в стране, все 
цифры и показатели, логи-
ку принятия тех или иных 
решений. Важно оценивать 
положение не по слухам и 
сомнительным источникам, 
которые могут искажать кар-
тину или неверно трактовать 
какие-то положения, а, что 
называется, из первых рук, 
точную и достоверную. Мне 
кажется, это очень важно.

Мировой опыт и практика 
показывают, что желание 
спрятать инфекционную бо-
лезнь, замалчивать опасные 
тенденции заканчивается 
только взрывным ростом за-
болевших и большими поте-
рями как для отдельных лю-
дей, так и для государства. 
Вспомните печальные по-
следствия, например, грип-
па - знаменитой «испанки», 
в начале прошлого века 
унесшей миллионы жизней. 
Или реинкарнация вроде бы 
окончательно побежденной 
кори - из-за развернутой ма-
лограмотными «знатоками» 
кампании против прививок.

И сегодня мы еще раз убеж-
даемся на примере других 
стран, что нерешительность 
властей и отсутствие четко-
го плана действий по отноше-
нию к коронавирусу, например, 
в Италии, Испании, Соединен-
ных Штатах Америки привели 
к драматическому результа-
ту: гибели людей из-за того, 
что медицина не справилась 
с резким притоком больных. 

- Ну я бы все-таки не сни-
мал ответственности и с 
граждан, которые не очень 
любят подчиняться каким-
либо правилам и скептически 
настроены к любым рекомен-
дациям.

- Я думаю, что мы должны 
поблагодарить друг друга за 
терпение, мужество, которые 
практически все проявили, 
проходя это испытание са-
моизоляцией. 

 ■ КСтАти

КОГдА пОяВитСя леКАРСтВО  
От этОГО ВиРуСА?

- Анна Юрьевна, прошла информация, что 
есть уже лекарство от коронавируса. Что к 
осени его испытают. И начнут лечить людей?

- Знаете, к счастью, человечество имеет такой 
высокий уровень развития (технического, научного), 
что у нас практически все вновь появляющиеся 
инфекции получают какое-то лекарство, которое 
для них специфично и которое может вылечить. Или 
лекарство как химический препарат, или вакцина 

как препарат иммунобиологический. Но на все, 
конечно, нужно время.

Я напомню, что мы, как человечество, как популя-
ция, знакомы с данным видом коронавируса всего 
четыре с небольшим месяца. Для любой инфекции 
это очень мало. Но мы уже сегодня умеем защи-
титься, мы уже сегодня знаем, какие меры пред-
принять, чтобы не заболеть, не заразить никого. 

И конечно, нужно еще немного времени, чтобы 
появилось лекарство именно от этой болезни, от 
этого вируса, так называемое специфическое, и 
конечно, чтобы появилась вакцина. Мы все очень 
этого ждем, и я абсолютно уверена, что это прои-
зойдет достаточно скоро. 

Анна пОпОВА, главный санитарный врач России, - 

Мы выиграли время. Теперь важно

В РОССИИ САМЫЙ 
НИЗКИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ 
СМЕРТНОСТИ СРЕДИ 
РАЗВИТЫХ СТРАН

В расчете на 100 000 населенияСТРАНЫ 
ПО ЧИСЛУ 
ЛЕТАЛЬНЫХ 
ИСХОДОВ

Данные
Института 
Джонса Хопкинса 
25 мая 2020 г.

2,45 
(146,7 
млн)

 ■ ЦифРА

Более 165 000  
коек для лечения больных коро-
навирусом развернуто в России.
Резерв коек для лечения боль-
ных коронавирусом 41,5%. 
И эта доля стала нарастать в 
последнюю неделю.

(Данные на 18 мая.)

 ■ дОСлОВнО

Владимир путин:
- Теперь у нас есть возможность выявлять инфекцию на 

ранних стадиях. В том числе у тех людей, у которых нет 
симптомов болезни. Это позволяет пресечь распространение 
инфекции, предотвратить тяжелое развитие болезни и ее 
последствия. Защитить самого человека и оградить тех, кто 
находится с ним рядом: родственников и коллег по работе.

(Из обращения к гражданам России, 11 мая 2020 года.)

 ■ дОСлОВнО

Владимир путин:
- Вы знаете мою позицию, 

она неизменна. Главное для 
нас - жизнь, здоровье и без-
опасность людей. Благодаря 
заранее принятым мерам уже 
сохранены - можно сказать 
без всякого преувеличения - 
многие тысячи жизней…

(Из обращения  
к гражданам России,  

11 мая 2020 года.)

 ■ дОСлОВнО

Владимир путин:
- Предоставляя регионам 

широкие возможности при 
борьбе с коронавирусом, 
спрашивать с них будем 
строго.

(Из обращения  
к гражданам России,  
8 апреля 2020 года.)

ГлАВнАя теМА:
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- Тем не менее уже ведь начали 
делать некоторые послабления в 
строгом режиме изоляции. Даже 
в столице, где самое большое чис-
ло инфицированных и режим огра-
ничений продлен до конца мая, 
целому ряду отраслей разрешили 
возобновить работу.

- Теперь перечень функциони-
рующих предприятий начинаем 
потихоньку расширять, медлен-
но и постепенно возвращаться к 
нормальной жизни. Но давайте не 
будем спешить, забегать вперед, 
будем идти маленькими шагами. 
Сейчас надо быть очень аккурат-
ными и осторожными, чтобы тот 
успех, которого мы в результате 
общих усилий, общих страданий 
сегодня достигли, удержать. То-
ропиться надо медленно.

«Коэффициент 
заражений  
упал ниже единицы»

- Мы все время куда-то спеши-
ли, а вы охлаждали наши порывы. 
А что  теперь?

- А теперь появились тенден-
ции, позволяющие в ближайшее 
время ожидать позитивных из-
менений.

- Что это за тенденции? По 
каким признакам вы их опреде-
ляете? 

- Первый, самый важный - 
коэффициент распростране-
ния инфекции. Он показывает, 
сколько людей заражает один 
инфицированный человек до 
момента его изоляции. Этот 
коэффициент на пике эпиде-
мии для коронавируса может со-
ставлять и 4, 5, и 7 (по разным 
странам). 

Мы говорим, что можем 
ослаб лять режим ограничений, 
когда этот коэффициент стано-
вится меньше единицы. То есть 
когда один заболевший не за-
ражает даже одного человека. 

- Мы достигли этого?
- Страна достигла даже чуть 

большего результата - примерно 
0,9. А в ряде регионов этот по-
казатель достигает и 0,6, и да-
же 0,3. 

Коэффициент вычисляется 
по показателям 8 предыдущих 
дней. 

- Почему берутся цифры за 
8 дней? 

- Половина инкубации плюс 
один день. Такие правила.

- Анна Юрьевна, а вот объяс-
ните, зачем нужно делать та-

кое большое число тестов? Это 
ведь огромные деньги тратят-
ся. Может, достаточно было бы 
ограничиться явно выраженными 
случаями заболевания?

- Охват тестирования очень 
важен. Так мы определяем тех, 
кому требуется помощь, либо 
если вирус никак себя не про-
являет, кому следует изолиро-
ваться, чтобы не заражать дру-
гих. Поэтому, если у нас мало 
анализов, мы, может быть, не 
всех видим. И тогда у нас по-
казатель распространенности 
будет некорректным. Кроме то-
го, количество бессимптомного 
течения болезни влияет на вы-
работку коллективного иммуни-
тета, который является одним из 
основных условий прекращения 
эпидемии. 

Эти два показателя - число те-
стов и число выявленных носи-
телей вируса - должны обеспе-
чивать достоверность картины.

- А у нас какой охват тести-
рования?

- В целом по стране прове-
ли почти 9 миллионов тестов. 
Каждый день берется порядка 240 
тысяч проб. 

Более точный показатель уров-
ня тестирования - количество 
проб на 100 тысяч человек. Он 
должен быть не ниже 70 исследо-
ваний в сутки. Это обязательное 
условие, чтобы сказать: мы пере-
ходим на второй этап.

- Мы достигли его?
- По многим субъектам - да. А 

по ряду - даже превысили. Если 
говорить в целом по стране, то в 
среднем этот показатель сегод-
ня составляет 123,5 теста на 
100 тысяч человек в сутки.

- Практически каждый день 
в новостях сообщают о новых 
больницах, о перепрофилировании 
медучреждений на обслужива-
ние инфекционных больных. Везде 
только и слышишь: койки, койки. 
Зачем столько коек?

- Мы должны быть уверены, 
что система здравоохранения 
справится, даже если по каким-
то причинам случится рецидив - 

из-за послаблений, понятых не-
правильно, из-за недисципли-
нированности тех, кто устал от 
ограничений, - все нештатные 
ситуации предусмотреть невоз-
можно. Что бы ни произошло, 
каждому должно быть доступно 
лечение. А процесс этот очень 
длительный. И вновь заболев-
ший не может ждать, когда вы-
пишут выздоровевшего и освобо-
дится для него место в больнице!

Поэтому мы можем позволить 
себе несколько отпустить ситуа-
цию, лишь имея большой резерв 
госпитальных мест. 

- Вот волнуюсь: хватит ли 
этого резерва? Насколько он ве-
лик? 

- У нас около 40% от общего 
количества коек свободны. Это 
резерв, который сегодня есть, 
если вдруг что-то станет хуже.

Не переживайте: мы научимся 
заботиться друг о друге, обере-
гать друг друга в условиях этой 
инфекции, соблюдая несложные 
правила, и все будет хорошо. 

- Будем надеяться, что за лето 
Россия доберется до окончатель-
ной победы.

- Если мы все будем делать 
правильно, то уже в начале ле-
та можем рассчитывать на успех. 
Но для этого нужно приложить 
определенные усилия. Прежде 
всего очень внимательно отно-
ситься к тем рекомендациям, 
которые сегодня звучат отовсю-
ду, которые, я абсолютно увере-
на, знает каждый. И главное - их 
выполнять. Будем стараться!

Спасибо вам. 
желаю всем здоровья.

о борьбе с пандемией:  

удержать результат
КРИТЕРИИ ВЫХОДА ИЗ САМОИЗОЛЯЦИИ

КОЭФФИЦИЕНТ РАСПРОСТРАНЕНИЯ ИНФЕКЦИИ
(среднее количество людей, 
которых инфицирует 
один больной до изоляции)

должен быть меньше 1

Число коек - 
50 процентов 
мест 
в больницах 
должны 
быть свободными

Охват 
тестами - 
не менее 
70 тестов 
на 100 тысяч 
жителей

Как будут сниматься 
ограничения

перВый этап. Начинают работать предпри-
ятия (по очереди, каждый субъект определяет, 
каждый губернатор решает, это его право), сфе-
ра услуг и магазины, торгующие непродоволь-
ственными товарами, но при ограничении пло-
щади - сначала небольшие. Если площадь тор-
гового зала до 400 квадратных метров и магазин 
расположен не в торговом центре, то есть имеет 
отдельный вход снаружи, с улицы.

На этом этапе можно заниматься физкультурой 
и спортом на свежем воздухе. Но при условии, что 
на небольшой площадке находятся не более двух 
человек и между ними расстояние не меньше 5 
метров. Это социальная дистанция.

На прогулку по улице могут выйти члены семьи, 
если они от других людей находятся на расстоя-
нии социального дистанцирования. Например, 
родители с детьми или семейные пары. И пока 
без посещения мест массового пребывания.

Второй этап. Продолжают открываться пред-
приятия сферы услуг и начинают работать мага-
зины, которые торгуют непродовольственны-
ми товарами, но уже большей площади - до 800 
квадратных метров. А также появляются другие 
формы торговли - уличные и так далее. Начинают 
функционировать отдельные образовательные 
организации. Потому что это тоже важно - взрос-
лые, дети должны иметь возможность учиться.

третий этап. Открываются все предприятия 
торговли и сферы услуг, уже без ограничения ко-
личества людей, которых они одновременно об-
служивают, без ограничения площади торгового 
зала. Плюс предприятия общественного питания, 
но с определенными условиями. Здесь должно 
быть такое расстояние между столиками, чтобы 
люди не могли контактировать друг с другом. 
Могут быть установлены перегородки между 
столиками, чтобы также не было возможности 
одному человеку заразить другого.

Открываются все образовательные учреждения, 
гостиницы, парки, скверы и так далее. Но все это 
происходит при условии социального дистан-
цирования.

И еще... Чтобы не заболеть - помните: вирус 
передается от человека к человеку. Одно из усло-
вий выхода из режима ограничений - усиление 
дезинфекции, причем везде.

• Не забывайте мыть руки и лицо. Вирус жи-
вет на поверхностях. Поэтому все поверхности 
должны быть чистыми.

• Защита органов дыхания обязательна, для 
этого необходимо носить маски. Это обязатель-
ное условие для всех работающих. На рабочем 
месте придется находиться в масках, если, ко-
нечно, у вас не отдельный кабинет.

• Обязательное соблюдение дистанционного 
режима. И плюс - перчатки, чтобы вирусы не 
попадали в организм через испачканные руки.

И, конечно же, социальная дистанция. Мы с 
этим будем жить еще определенное количество 
времени. Не нужно приближаться друг к другу 
меньше чем на полтора метра.

 ■ доСлоВно

Владимир путин:
- Система здравоохранения 

работает с «хорошим запасом 
надежности и прочности».Си-
туация с распространением 
коронавируса в стране в целом 
стабилизируется.

(На заседании 
правительства РФ, 
22 мая 2020 года.)

 ■ доСлоВно

Владимир путин:
- Наши действия должны 

быть обоснованными и профес-
сиональными. Именно такой 
подход позволил нам выиграть 
время, сдержать взрывное рас-
пространение коронавирусной 
инфекции... 
(На совещании с полпредами, 

30 марта 2020 года.)

наШ эКСКлЮзиВ

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, РОССИЙСКИЕ ВЛАСТИ ПРЕДПРИНИМАЮТ 
ДОСТАТОЧНЫЕ ИЛИ НЕДОСТАТОЧНЫЕ МЕРЫ 
ДЛЯ ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ 
ДАЛЬНЕЙШЕГО 
РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСА?

Меры достаточные

11% 
Меры 
избыточные

27% 
Меры 
недостаточные

5%  
Затруднились 
ответить

Опрос ВЦИОМа от 14 мая 2020 года

57% 

Доверие россиян к предпринимаемым мерам вы-
росло на 4 процента по сравнению с опросом, 
который проводился 20 апреля.
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Опрос ВЦИОМа 
от 14 мая 2020 года

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, ВОЛОНТЕРЫ ОКАЗЫВАЮТ  
СУЩЕСТВЕННУЮ ИЛИ НЕСУЩЕСТВЕННУЮ ПОМОЩЬ 
НАСЕЛЕНИЮ В УСЛОВИЯХ РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСА?

Существенную

12% Несущественную

5% Затруднились ответить

75% 

Никита КОСТОПРАВКИН,  
23 года, Краснодар:

- Я молодой, энергичный. За счет 
того, что работаю дистанционно,  
у меня освободилось время. Вот 
я и решил его посвятить волон-
терству. 

Есть ли у меня эмоциональная 
усталость? Бывает. Ведь мы часто 
приходим к людям, у которых одна 
трагедия перекрывает другую. Вот 
мы помогали бабушке, ей 94 года. 
Несколько месяцев назад умер сын. 
Все свои сбережения потратила на 
его похороны. Вдобавок незадолго 
до смерти сына попалась на мошен-
ников, которые якобы соцработни-
ками были. Поэтому она теперь 
соцзащите не доверяет. И, когда 
мы приехали, привезли продукты, 
она чуть сознание не потеряла - уже 
не верила, что бывает реальная по-
мощь. Мы купили лекарств, продук-
тов столько, чтобы ей несколько 
месяцев можно было нормально 
прожить. 

Что радует? Просто когда гово-
рят спасибо.

Москва 
Арина Муратова, волонтер фонда «Жиз-

ненный путь».
Арина уже несколько лет приходит к пациен-

там психоневрологического интерната № 22. 
Там же она подружилась с девушкой Ниной. 
Сейчас Арина с Ниной живут на тренировоч-
ной квартире фонда и каждый день стараются 
разнообразить свою жизнь интересными за-
нятиями: вышивают, смотрят кино, готовят 
вкусную еду и просто болтают.

На ПЕРЕДовоЙ

ЕВГЕНИЯ КАЗАКОВА, мотоволонтер, 
36 лет. Набережные Челны:

- После пандемии, когда немного подрас-
тет младший сын, которому сейчас 5 лет, 
хочу усыновить близнецов. 

МЫВМЕСТЕ2020.РФ - общероссийская акция взаимопомощи, в рамках кото-
рой каждый может предложить свою помощь или попросить ее, организованная 
платформой DOBRO.RU, Общероссийским народным фронтом, Всероссийским 
общественным движением «Волонтеры-медики» и Ассоциацией волонтерских 
центров. В рамках акции #МЫВМЕСТЕ работают три профильные горячие 
линии: по оказанию психологической поддержки, проведению юриди-
ческих консультаций, «Помощь врачам». Получить психологическую и юри-
дическую консультацию можно через чат-бота в Viber и по телефону круглосу-
точной горячей линии: 8 (800) 200-34-11. На нее поступил 2 611 551 звонок.

В фонд благотворительных пожертвований от физических и юридических лиц перечис-
лено 1 693 232 040 руб., за счет которых в том числе было приобретено более 1,5 
млн продуктовых наборов для пожилых и маломобильных граждан. Помощь получили 
1 816 917 человек. 9246 партнеров присоединились к акции #МЫВМЕСТЕ. На благо-
творительные средства в рамках акции для больниц, бригад скорой помощи 
и интернатов по всей стране закупили 3 млн 126 тыс. масок, 4 млн 119 тыс. пар 
перчаток, 43 383 респиратора, 61 605 защитных костюмов и 16,5 тонны дезинфици-
рующих средств для рук и поверхностей. Россияне передали почти 2,5 млн руб. на 
закупку продуктовых наборов для нуждающихся и более 750 тыс. руб. на пошив масок. 

Отсиживаться дома, когда можем помочь? 
Это как-то неправильно!

Мария ИГНАТЬЕВА, 23 года, студент-
медик 6-го курса Первого МГМУ имени 
И. М. Сеченова, Москва:

- Моя волонтерская работа в 67-й го-
родской клинической больнице началась 
с конца апреля. Работаю в приемном от-
делении. Приемное - это бурная деятель-
ность нон-стоп. Принимаем пациентов 
у скорой помощи, проводим первичный 
осмотр, измеряем давление, температу-
ру, ЭКГ делаем, в общем, собираем всю 
необходимую врачу информацию. Потом 
вызываем врача. Так как я студентка, могу 
присутствовать на осмотре, если хочу, 
чтобы учиться. На нас и транспортиров-
ка больных внутри больницы, потому что 
больных очень много. Все службы больни-
цы загружены. Сейчас вот из последних 
нововведений  - стали у всех пациентов 
брать кровь на антитела к коронавирусу и 
мазок. Это то, чем мы, наверное, сейчас 
активнее всего заняты. Какой для меня 
урок этой пандемии? Мы, студенты-врачи, 
сестринской деятельностью никогда не за-
нимались. Я наконец, проучившись столь-
ко в универе, узнала, что такое жизнь 
среднего медперсонала, и это для меня 
реально важно - уметь все! 

Ирина ПОЛИТОВА, 28 лет, флорист-
дизайнер, самозанятый предприни-
матель, Балашиха:

- Мне за это время волонтерской ра-
боты удалось со многими интересными 
людьми повстречаться. Вот, мы ездили 
к бабушке, которая пережила блокаду 
Ленинграда. Когда говорили с ней по 
телефону и узнавали, что нужно привезти, 
она сказала, что не выходит из дома, и 
не может снять денег с карточки. Месяц 
сидит без денег. И без хлеба. Она попро-
сила, чтобы мы привезли ей хлеб! Сказа-
ла, что ей нужен только хлеб, - главное, 
с чем пережила войну и блокаду. Мы с 
ребятами купили три пакета продуктов. 
И хлеба, и молочку, и овощей. Привезли, 
а она разволновалась, что не может с 
нами расплатиться. А мы - от сердца: это 
от нас как благодарность за все, что она 
для нашего будущего сделала. А потом 
плакали вместе. 

Мы в Балашихе у себя небольшим кол-
лективом ребят решили продолжать во-
лонтерить на собственные средства даже 
после окончания пандемии. Настолько 
нас тронули судьбы людей, с которыми 
познакомились за это время.

«своих не бросаем»
Герой России Дамир Юсупов вернул россиян на Родину. 

Помогли организовать вывоз сограждан волонтеры. 20 мая 
в 22.45 в Москву прибыл борт с туристами, застрявшими 
из-за пандемии коронавируса на Средиземном море. Воз-
вращением россиян из-за границы занимаются волонтеры 
проекта «Своих не бросаем» в рамках акции #МЫВМЕ-
СТЕ. За штурвалом самолета был пилот, Герой России 
Дамир Юсупов. Это уже не первый его возвратный рейс, 
но каждый очень ответственный и трепетный.

особые каникулы 
Есть те, которым и до эпидемии было несладко. Неизле-

чимо больные дети. а когда пришла беда, мужественные 
поступки совершили многие сотрудники интернатов - на 
период карантина забрали детей в свои семьи…

аРзаМас 
В дом-интернат для ум-

ственно отсталых детей 
попадают самые тяжелые 
дети со всей Нижегород-
ской области. 

Матвей и Сергей, 
подростки-ровесники, жи-
вут здесь с рождения, уже 
17 лет. Несколько лет на-
зад на работу в интернат 
пришла новенькая медсе-
стра Татьяна Емельяно-
ва и сразу стала лучшим 
другом мальчишек. Татья-
на  - сама мама троих сы-
новей, поэтому как никто 
знала, как найти общий 
язык с ребятами. В мае в 
доме многодетной семьи 
Емельяновых появились 
сразу 5 сыновей! Матвея 
и Сергея забрали из интер-
ната. «Пришлось даже за-
менить 3-литровую кастрю-
лю на 5-литровую, чтобы 
домашнего борща хватало 
на 6 мужчин»,  - смеется 
Татьяна. 

саНкт-ПЕтЕРбуРг
9 апреля благотворительные 

организации вывезли из пси-
хоневрологического интерната 
№ 3 в Петергофе и из дома-
интерната № 4 в Павловске по 
домам сотрудников многих по-
допечных. Одна из «приемных 
мам» - Наталья Данилова, во-
лонтер в Павловском детском 
доме. Долгое время работала 
участковой медицинской се-
строй, а затем пришла в дет-
ский дом, в группу, где живут 
мальчики. Из детского дома уже 
несколько лет забирает в свою 
семью 14-летнего Гошу. Мальчик 
уже знает, куда он едет, у него 
уже есть своя комната, свои ве-
щи, свои игрушки. Сейчас вме-
сте с Натальей Николаевной Го-
ша делает уроки, помогает ей 
по дому. Каждый день у него 
маленькие и такие важные его 
победы. Вернее, не только его, 
но и его Натальи Николаевны.
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МЫ ПРОВЕРЯЕМ, НАЧАЛИ ЛИ ПОЛУЧАТЬ 
РЕАЛЬНУЮ ПОМОЩЬ ЛЮДИ. ВОТ 
ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ. ЛЮДИ ИСКРЕННЕ 
БЛАГОДАРЯТ.

Сухорукова 
Елена, Калининград:

- У меня двое детей - 8 месяцев и 
11 лет. Получила помощь 5 тысяч 
рублей на младшую дочь за апрель 
и май, а также сухие пайки на стар-
шего сына. Уже подала заявление 
на выплату 10 тысяч рублей на 
сына. Помощь сильно поддержала 
нашу семью в это непростое вре-
мя. К сожалению, мой муж - без-
работный. Потерял работу еще до 
пандемии. Но мы попали 

под условия программы по компенсации 
выплаты процентов по ипотеке. Это тоже 
колоссальная помощь для нашей семьи! 

Виктория Пилипенко, 
Невель 
(Псковская область):

- Честно говоря, и представить 
не могла, что поддержка от госу-
дарства может быть настолько 
весомой и актуальной. Сейчас 
мы с двумя дочками получаем 
по 5000 рублей и дистанционно 
оформляем материнский капитал. 
Мы очень благодарны за своевре-
менную и многостороннюю под-

держку как в непростой период самоизоляции, так 
и в повседневной жизни.

Светлана Полехина, 
Москва:

- У меня четверо детей! Млад-
шая  - представьте только  - ро-
дилась 21 апреля. Получила по 
5000 рублей за апрель и май на 
младшую дочку и среднюю - ей 
год и девять месяцев. Подала 
заявление на единовременную 
выплату 10 тысяч на старших 
детей - им 5 и 7 лет.

Татьяна Маник, 
Хабаровск:

- У меня четыре дочки. Получи-
ли государственную поддержку в 
размере 10 000 рублей  - сразу 
за апрель - май. Помощь пришла 
очень вовремя - четвертая дочка 
родилась как раз в апреле. Любая 
помощь от государства в такое 
кризисное время очень необхо-
дима. СПАСИБО!

Татьяна Залялетдинова, 
Тюмень:

- Я и трое моих чудесных де-
ток очень признательны госу-
дарству за оказанную поддерж-
ку в такие трудные 
времена. Получила 
по 5 тыс. рублей на 
младшего сына за 
апрель и май.

По 8 часов в «ска-
фандре», с мечтой об-
нять родных - медики 
инфекционного отде-
ления Красноярской 
больницы скорой ме-
дицинской помощи 
приняли за весь пери-
од около 300 корона-
вирусных больных. К 
беспрерывному двух-
недельному дежурству - 
«на передовую» сейчас 
уже готовят третью 
смену.

- Те, кто работает в 
инфекционном отде-

лении, с самого начала 
знали, какая работа их 
ждет, - говорит Татья-
на Зимина, заместитель 
главврача по работе с 
сестринским персона-
лом. - 20 марта была 
сформирована пер-
вая дежурная бригада. 
85 человек переехали 
жить в инфекционное 
отделение. Работали в 
три смены по 8 часов. 
Это был сознательный 
и добровольный выбор: 
расстаться с семьей, от-
ложить все личные дела 

и быть с пациентами в 
стенах больницы. 

Сейчас готовится за-
ступить третья смена. 
Желающих достаточно. 
Многие из тех, кто был 
в первой и второй, - за-
писались в третью.

- Я лично выдава-
ла расчетные листы за 
апрель, - признается 

Татьяна Зимина. - На 
мой взгляд - важное ре-
шение. Принято очень 
вовремя. Все-таки ме-
дики рискуют собствен-
ным здоровьем каждый 
день. И доплата - не 
просто деньги. Это при-
знание их маленького 
ежедневного подвига 
со стороны государства.

Следователи выясняют, 
кто и почему не оформил 
вовремя ведомости 
о начислениях персоналу 
больницы в Армавире 
за работу с зараженными 
пациентами.

Оказалось, что вовремя надбав-
ки медикам выплачены не были, а 
сами платежки в банк направлены 
только 16 мая, хотя их должны 
были оформить гораздо раньше.

- Администрация больницы не 
заключила дополнительные со-
глашения к трудовым договорам 
с медперсоналом, работающим 
с больными коронавирусной 
инфекцией. Само положение 
об условиях и порядке выплат 
администрацией больницы бы-
ло разработано с большим за-

позданием - только 14 мая, хо-
тя его должны были оформить 
до 24 апреля. Еще одно нару-
шение - лечебное учреждение 
не заключило с министерством 
здравоохранения Краснодарского 
края соглашение о предоставле-
нии субсидий, - сообщили в над-
зорном ведомстве, возбудившем 
уголовное дело по статье «халат-
ность».

Главный врач армавирской 
больницы Сергей Смирнов 
был уволен в тот же день, как 
стало известно о нарушениях 
при начислении доплат врачам, 
медсестрам, фельдшерам, води-
телям скорых. Делом занимается 
отдел по расследованию особо 
важных дел краевого управления 
Следственного комитета РФ. В 
связи с обращениями медиков 
проводятся проверки еще в семи 
муниципалитетах края.

Медики Красноярской больницы скорой помощи: 
Это не просто доплаты. 
Это признание государством 
нашего ежедневного труда

«Не получили ни копейки»: 
За что возбуждено первое 
уголовное дело по факту 
невыплат компенсаций 
медикам  � В ТЕМУ

Было четко и ясно сказано, что деньги должны быть вы-плачены за работу с больными с коронавирусной инфекцией. Были названы конкретные сро-ки. Я назвал конкретные циф-ры  выплат для врачей, среднего медперсонала, для всего мед-персонала, для экипажей ско-рой помощи. - 15 мая на селек-торном совещании с главами регионов Владимир ПУТИН раскритиковал чиновников за проблемы с выплатами меди-кам. - Не за время, там пять, десять минут или два часа, а за факт работы! Нет, раз-вели вокруг этого какую-то канитель бюрократическую, считать там что-то начали, часы какие-то. Я что, поручал часы считать, что ли? Деньги выплатите!

Главный врач Сергей Смирнов 
сейчас под следствием.

Время действий

 �  ЦИФРА

1 057 000 000  
рублей

22 мая президент подписал 
распоряжение о выделении 
такой суммы из Резервного 
фонда Минпромторгу России 
на обеспечение мероприятий 
по закупке, хранению и до-
ставке средств индивидуаль-
ной защиты, медицинских из-

делий и средств дезинфекции 
с их последующей передачей 
на безвозмездной основе во-
лонтерам, социально ориен-
тированным некоммерческим 
организациям, организациям 
социального обслуживания и 
медицинским организациям.

В сумме федеральные и краевые выплаты для 
младшего медперсонала в Красноярске составили 
до 90 000 рублей, среднего - до 150 000, врачи 
же получили около 300 000 рублей.

КОНТРОЛЬНАЯ ПРОВЕРКА

МЫ РЕШИЛИ 
ПРОВЕРИТЬ, 
НАЧАЛИ ЛИ 
ПОЛУЧАТЬ 
РЕАЛЬНУЮ 
ПОМОЩЬ 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
И КОМПАНИИ. 
ВОТ ПЕРВЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ.

КОМПАНИЯ 
«МЕДТЕХНИКА» 
(МУРМАНСК)
Торговля розничная изделиями, 
применяемыми в медицинских 
целях.
Основатель - Татьяна Уланова. 
Получили микрозайм в 1 милли-
он рублей под 1% и беспроцент-
ный кредит на выплату зарплаты. 
Средства использованы для за-
пуска нового продукта - бактери-
цидного ультрафиолетового ре-
циркулятора для дома и офиса.

ООО 
«КЛИНВИЛ» 
(ТЮМЕНЬ)
Клининговая 
компания. 
Основатель - 
Наталья Па-
денко.
Получили 
кредитные 
каникулы от 
Сбербанка.

ООО «НОРД СТОУН» 
(КИРОВСК)
Организация и проведение научно-
познавательного туризма на Коль-
ском полуострове. Генеральный 
директор Олег Лютцков. Предо-
ставлены каникулы на арендную 
плату муниципального имущества 
с апреля по июнь 2020-го, пере-
нос оплаты арендной платы с 
июля по октябрь 2020-го, на 
2021 - 2023 год. Субсидия в виде 
1 северного МРОТ на каждого 
сотрудника в мае 2020 г.

ФИТНЕС-
КЛУБ 
(ВОЛГОГРАД)
Основатель - Ма-
рина Чумакова. 
Отсрочка по 
кредиту на 
3 месяца. 
Микрозайм от 
госфонда под 
1% (целевой). 
Подали заявле-
ние на субси-
дию.

ИП ЕЛЕНА 
ЧИНГИЗОВА 
(БАШКИРИЯ, 
УФА)
Ателье по по-
шиву женской 
одежды. Кани-
кулы на аренд-
ную плату му-
ниципального 
имущества с 
апреля по сен-
тябрь 2020 г.

ЦЕНТР ИННОВА-
ЦИОННОГО 
МОЛОДЕЖНОГО 
ТВОРЧЕСТВА
Гендиректор Лола 
Шурыгина. 50% 
скидка на арендную 
плату коммерческого 
имущества с апреля 
по июнь 2020 г. 
Понизили размер 
налога на соцвзносы 
до 15% для зарплат 
выше МРОТ. 
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ЛЮБИМЫЙ ПРИЕМ 
КОНСПИРОЛОГОВ:  
«ВЛАСТИ ЧТО-ТО СКРЫВАЮТ»

Еще два месяца назад журналисты 
американского канала CNN утверж-
дали противоположное - «стратегия 
Москвы по борьбе с эпидемией эффек-
тивна», хвалили нашу систему тестиро-
вания и практику борьбы с фейковыми 
новостями. Впрочем, тогда западные 
СМИ решали другие задачи: пнуть 
Трампа за «плохую борьбу с ковидом» - 
ради такого святого дела можно было 
даже и Кремль разок похвалить.

Но теперь река вернулась в привыч-
ное русло, русские снова плохие: яко-
бы искажают статистику смертности 
от «короны». Доказательства - неза-
мысловатые, в духе теорий заговора с 
маргинальных интернет-сайтов: «Вла-
сти (в данном случае - российские) 
все скрывают». В противоположную 
сторону, что характерно, данная ло-
гика не работает.

БРИТАНИЯ: «ЛИШНИЕ»  
22 ТЫСЯЧИ УМЕРШИХ  
В ДОМАХ ПРЕСТАРЕЛЫХ

К настоящему моменту, по офици-
альным данным, в Соединенном Ко-
ролевстве (СК) от ковида умерло 35 
тысяч человек.

При этом в зоны смерти превра-
щаются дома престарелых. По офи-
циальным данным, к началу мая от 
коронавируса скончались свыше 8,3 
тыс. подопечных таких заведений (и 
это только в Англии, без учета других 
частей СК). Статистику предоставляют 
сами компании-операторы домов пре-
старелых. Причем, похоже, искажая ее 
в выгодном для себя свете.

Британские ученые из Лондонской 
школы экономики проанализировали 

весь массив данных о смертности в 
домах престарелых. Оказалось, реаль-
ные цифры погибших из-за эпидемии 
коронавируса (включая косвенные 
случаи, когда, например, больной не 
может попасть в больницу, потому что 
все койки уже заняты) - почти вдвое 
больше. И могут составлять до 22 тысяч 
человек. Еще раз: это только в цен-
тральной части Британии и только из 
числа обитателей домов престарелых - 
повторим, при официальных данных 
якобы в «35 тысяч погибших» среди 
ВСЕХ британцев.

США: СЧЕТ ЗА ЛЕЧЕНИЕ -  
ДО $75 ТЫСЯЧ

В Штатах статистика тоже показы-
вает чудеса. В Нью-Йорке смертность 
от коронавируса почти в 30 раз вы-
ше, чем в Калифорнии: 55 погибших 
и 2 погибших на 100 тысяч населения 
соответственно. Хотя эти территории 
очень похожи: приморский климат, 
высокая урбанизация, заметная доля 
мигрантов, местная администрация из 
числа демократов. Тоже «власти что-то 
скрывают»?

Ладно, если уж хо-
тите настоящей кон-
спирологии - есть 
мнение, что многие 
американцы просто 
боятся обращаться к 
врачам и, возможно, 
переносят недиагно-
стированную (а зна-
чит, и не попавшую в 
статистику) «корону» 
дома.

Причина банальна: 
по подсчетам телека-
нала CNBC, лечение 
при тяжелой форме 
коронавируса обой-
дется от 42 до 75 ты-

сяч долла-
ров. В теории 

счет оплатит твоя 
страховая компания. Но 

10% американцев не имеют медстра-
ховки вообще; 20% могут позволить 
себе лишь самую дешевую, которая 
такую сумму не покроет. Сейчас Белый 
дом пообещал ставить на ноги корона-
вирусников с помощью федеральных 
субсидий, но как этот механизм будет 
работать - пока не ясно.

Наконец, посмертная экспертиза в 
США и Британии - процедура платная, 
ее делают не во всех случаях. И мно-
гие умершие от коронавируса (если он 
имел место на фоне других тяжелых 
заболеваний) могут просто не попасть 
в статистику.

Напротив, в России подвергают 
вскрытию и экспертизе всех умерших 
с подозрением на коронавирус, и эти 
данные включаются в итоговые офи-
циальные отчеты. 

И еще. Накануне приближающегося 
старта выборов президента США Ва-
шингтону и Лондону весьма болезнен-
но признавать, что они справляются с 
эпидемией коронавируса значительно 
хуже, чем Китай, Германия и Россия. 
Понятно, что самый веский критерий 
успешности противостояния панде-
мии - сохранение жиз-
ни людей. А как 
раз по этому-то 
показателю и 
Штаты, и Ве-
ликобритания 
сильно прои-
грывают России. 
Замедленные и 
неадекватные 
действия соб-
ственных прави-
тельств, стоящих 
перед дилем-
мой: спасать то 
ли жизнь, то ли 
кошелек, при-
вели к лавино-

образному развитию эпидемии в этих 
странах, и - как следствие - большому 
количеству жертв. У нас же в это вре-
мя были и точный план действий. И 
несомненный выбор - в приоритете 
жизни людей.

ИТАЛИЯ: ПРИЧИНА 
СВЕРХСМЕРТНОСТИ - «КРАХ 
СИСТЕМЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ»

Говорят: посмотрите, в этой стра-
не - 32 тысячи умерших на 227 тыся-
чи заболевших; а в России - 3 тысячи 
умерших на 309 тысяч заболевших. Ну 
не может такого быть!

Правда, есть нюанс: на Апеннинах 
доля пожилого населения - одна из 
высочайших в мире.

При этом в начале эпидемии коро-
навируса, итальянский еженедельник 
L’Espresso выпустил статью с красно-
речивым заголовком: «Государствен-
ная система здравоохранения рушит-
ся». Просто приведем пару цитат:

«Нам не хватает инвестиций в 10 
млрд евро и 47 тыс. сотрудников, по 
большей части из младшего медпер-
сонала, а также врачей и техническо-
го персонала, только для того, чтобы 
обеспечить предоставление основных 
услуг».

«C 2012 по 2017 год в Италии было 
упразднено 759 отделений больниц, 
и теперь число койко-мест - 3,2 на 
тысячу жителей, против шести во 
Франции и восьми в Германии».

Действительно, смотрим данные по 
ФРГ - соотношение больных и умер-
ших совсем другое (в тыс. чел.): 178 
на 8. Для Италии, напомним, - 227 на 
32. Тоже фальсификация статистики с 
целью занижения или просто разница 
в стратегии Берлина и Рима?

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧь

«Официальная статистика ле-
тальности от коронавируса в Рос-
сии не занижается, - заявила 22 мая 
представитель Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ) в России 
Мелита Вуйнович. - Она основана, 
во-первых, на многолетнем сотрудни-
честве России и ВОЗ. Во-вторых, ме-
тодика, которая используется в Рос-
сии для определения непосредственной 
причины смерти и сопутствующих 
заболеваний, полностью соответ-
ствует рекомендациям ВОЗ».

На самом деле

Утка имени 
Блумберга

Казалось бы, мировая чума - лучший спо-
соб объединиться, забыть о международных 
распрях. Хотя бы на время. Но нет! Западные 
СМИ - прежде всего британская Financial 
Times - разразились статьями, будто «Россия 
занижает число умерших от коронавируса».

Их коллеги из США пошли еще дальше. 
13 мая авторитетное информагентство 

Bloomberg выпустило материал под назва-
нием: «Эксперты хотят знать, почему корона-
вирус не убил больше русских». Основатель 
этого СМИ - Майкл Блумберг, миллиардер-
филантроп, был даже кандидатом в прези-
денты от демократов.

Из-за гневных комментариев (как простых 
пользователей, так и дипломатов, вплоть 
до спикера МИД РФ Марии Захаровой) 
скандальный заголовок все-таки поменя-
ли: «Эксперты задаются вопросом, почему 

коронавирус не убил больше русских». Да, 
такой нюанс в корне меняет дело.

Наконец, после общего возмущения за-
головок переписали в третий раз: «Экс-
перты задаются вопросом о российских 
данных о смертности от COVID-19». Хоть 
на том спасибо. 

Но какова же ситуация с летально-
стью от «короны» на самом деле, осо-
бенно в тех странах, откуда громче 
всего обвиняют Россию?

На Западе -  
медицинская  
катастрофа

В объективе американского 
фотокора - мобильные 
рефрижераторы-морги 
в Нью-Йорке на фоне 

статуи Свободы.

Для массовых захоронений власти Нью-Йорка 
используют остров Харт. Похороны здесь раньше 

проводились не чаще раза в неделю, теперь 
работа останавливается только в выходные.

 ■ ОТКРОВЕННО

Из дневника доктора Крейга Спенсера, 
который спасал людей от эпидемии в 
Африке в 2014 году, а сейчас борется за 
человеческие жизни в больнице Нью-Йорка.
 

«Начинаю размышлять чтобы понять, насколько все 
плохо на самом деле и насколько будет плохо в будущем. 
У нас кончаются аппараты ИВЛ. Сирены машин ско-
рой помощи не смолкают. Мы слишком поздно стали 
выявлять этот вирус. Единственное, что мы можем 
сделать, это замедлить его распространение. Меня 
волнует в данный момент не столько экономический 
кризис, сколько наша способность спасать человече-
ские жизни».



Россия
www.kp.ru 7Май 2020

Сергей ФЕДОРОВ, 
кандидат политических 
наук, ведущий 
научный сотрудник 
Института Европы 
РАН - об истинном 
смысле шага России:

- Два с лишним месяца назад, в 
самом начале вспышки пандемии, 
Москва отправила медицинскую 
помощь в наиболее пострадавшие 
от пандемии страны: сначала в 
Китай, после в Италию и США. 
Хотя и отношения с последней на 
тот момент нельзя было назвать 
дружескими. Я уверен, что, при-
нимая такое решение, наше ру-

ководство думало не о какой-то 
геополитической выгоде, а просто 
о человечности, хотело протянуть 
руку помощи. Ведь ситуация на тот 
момент была тяжелейшая - в неко-
торых муниципалитетах Италии су-
точная смертность на пике панде-
мии возросла вдвое. Там наши не 
только показали выучку и умение 
работать в экстремальных усло-
виях. Оборотная сторона итальян-
ской акции - военные медики по-
лучили бесценный опыт во время 
пика инфекции в Италии. Опыта, 
который, безусловно, пригодился 
уже по возвращении домой. В лю-
бом случае и добро возвращается. 
Когда мы выслали в Поднебесную 

самолеты с гуманитарной помо-
щью, получили в ответ не только 
слова благодарности, но и обеща-
ние, что в трудную минуту помогут 
и нам. Так и произошло. Когда у 
нас вирус начал прогрессировать, 
Китай в первую очередь заключил 
контракт на поставку в Россию ме-
дицинского груза с оборудованием 
и медикаментами, а следом приле-
тели вирусологи и врачи, которые 

за время борьбы с эпидемией в 
своей стране уже отработали ме-
тодики лечения COVID-19.

Сейчас уже и генсек ООН под-
держал призыв России снять 
санкции с государств, на фоне 
пандемии попавших в тяжелое по-
ложение, - таких как Венесуэла 
или Иран.

И здесь нашей страной мы мо-
жем только гордиться. 

 ■ ФЕЙК 1

ЖИтЕля САхАлИНА 
ОштРАФОВАлИ НА 300 
тыСяч РублЕЙ

27 апреля 2020 года один из пасса-
жиров авиарейса Бангкок - Шанхай - 
Южно-Сахалинск сделал с телефона 
видеозапись, которую распространил 
в соцсети. В ней он сказал, что людей 
обеспечили средствами индивидуаль-
ной защиты не на весь рейс, а только 
по прибытии на Сахалин. 

«Я находился в самолете в аэропорту 
Южно-Сахалинска и записал видео, как 
пассажиры выходят из самолета, а их 
встречают сотрудники государственных 
учреждений. При этом я прокоммен-
тировал, что нас якобы обеспечили 
защитными костюмами только по при-
лете в Южно-Сахалинск «для показухи», 
хотя на самом деле это не так, - написал 
сахалинец.

На самом деле пассажирам костюмы 
были выданы в Шанхае и все время по-
лета они были защищены от инфекции.

За ложь придется заплатить - суд на-
значил наказание в виде штрафа 300 
тысяч рублей.

 ■ ФЕЙК 2

Автор другой «новости», предста-
вившись водителем, сообщала, что 
из обсервационного центра в райо-
не Крылатское г. Москвы в ночное 
время вывозятся трупы людей, 
погибших от коронавирусной 
инфекции. Страница в настоящий 
момент удалена, уголовное дело 
возбуждено. Понятно, что такой на-
меренный вброс в паблик, который 
читают жители района, мог привести 
к панике. В итоге автора этих постов 
нашел Следственный комитет. «Во-
дителем» оказалась администратор 
паблика Ольга Толокевич, которая 
призналась во лжи и сейчас рас-
каивается. Теперь меру наказания 
определит суд.

 ■ ФЕЙК 3

СпРОВОцИРОВАл СхОД  
ВО ВлАДИКАВКАзЕ,  
Из-зА КОтОРОгО 
НАчАлСя ВзРыВНОЙ РОСт 
зАРАзИВшИхСя

6 апреля известный на Кавказе 
COVID-диссидент Вадим Чельдиев зая-
вил, что болезни не существует. А пан-
демия - не что иное, как «грандиозная 
афера XXI века». И призывал земляков 
устроить «народный сход» во Владикав-
казе в знак протеста против режима 
самоизоляции. Несанкционированный 
с самого начала митинг Вадим Чель-
диев анонсировал в сети. Стихийная 
акция прошла на площади Свободы во 
Владикавказе 20 апреля и собрала, по 
информации республиканского МВД, 
около 2 тысяч человек. Итог для вы-
шедших на акцию - сотни заболевших, 
а для Чельдиева - три уголовных дела: о 
призывах к осуществлению экстремист-
ской деятельности, распространении 
фейков о коронавирусе и применении 
насилия против силовика Центра «Э» 
при задержании.

Мнения и факты

ВОзВРАщАтьСя  
НЕльзя ОСтАтьСя 

Ни для кого не секрет, что российские биз-
несмены, спортсмены и звезды шоу-бизнеса 
имеют запасные аэродромы на Западе. Зараба-
тывают деньги в России, а тратят за рубежом. 
Мол, детям нужно дать лучшее образование, 
а семье - лучшую медицину. Однако внезапная 
вспышка коронавируса расставила все точки 
над «i»: зарубежные страны оказались бессиль-
ны перед инфекцией, и наши соотечественники 
поспешили домой. По некоторым данным, пан-
демию в России пережидают более половины 
богатейших людей из списка Forbes. «Конечно, 
ни одна мировая система здравоохранения, 
даже самая лучшая, не была полностью го-
това к коронавирусу, но Россия оказалась 
на несколько шагов впереди. Тут и вовремя 
принятые ограничительные меры, и большее 
количество закупленных аппаратов ИВЛ, за-
ранее подготовленное избыточное количество 
койко-мест и, конечно, самоотверженность на-
ших медиков, которые работают 24/7, часто 
сами заражаясь и болея», - рассказал «КП» 
врач-хирург Игорь Бунин. 

По словам главы торгового дома юве-
лирной фирмы Graff в Лондоне Ольги Со-
лоухиной, давно проживающей в Англии, «из 
наших уехали абсолютно все олигархи, уехали 
даже все, кто ненавидел Россию, уехали все, 
кроме тех, кого сразу арестуют на россий-
ской границе». Например, известный 
бизнесмен, владелец крупной 
мебельной фабрики Mr. Doors 
Максим Валецкий (на фото 
справа). Судя по всему, коммер-
сант вылететь из Лондона все-
таки смог. И закрытые границы 
его не остановили. Если в марте 
предприниматель рассказывал рос-
сийским СМИ, какова ситуация в Лондоне, 
и наблюдал за происходящим из окон своей 
роскошной квартиры около Музея Тейт, то к 
маю - когда ситуация в столице Британской 
империи стала критической - на перекладных, 
через Минск, вернулся в Москву. Теперь Ва-
лецкий, судя по собственным геоотметкам в 
социальных сетях, карантинит в башне «ОКО» 
комплекса «Москва-Сити».

После отдыха 8 марта в Куршевеле Зияд 
Манасир (основатель холдинга «Стройгазкон-
салтинг») с женой и дочерьми вернулся не в 
Лондон, где обычно живет семейство, а на 

самоизоляцию в Россию. С подозрением на ко-
ронавирус. Следом прилетела на Родину и дочь 
известного инвестора Шалвы Чигиринского, 
которая провела с Манасирами мартовские дни 
на элитном французском курорте. Переболела 
коронавирусом в Сочи.

ДОРОгА ДОМОЙ  
Из-за границы в Россию вернулись не только 

бизнесмены из списка Forbes, но и знамени-
тые спортсмены. В апреле испанские СМИ 
вышли с громкими заголовками о том, что 
нападающий сборной России и испан-
ской «Сельты» Федор Смолов (на 
фото справа) «сбежал в Россию» 
во время всеобщей изоляции. Но 
как говорят в окружении спор-
тсмена, Федор согласовал свои 
действия с «Сельтой». Из Виго 
домой Смолов, как утверждают 
СМИ, отправился на частном само-
лете. Приземлился в Минске, в аэро-

порту пересел в машину и спокойно доехал 
до Москвы. Тогда еще гражданам России 
было разрешено пересекать границу на 
автомобиле. По некоторым данным, 
перелет из Виго обошелся форварду в 
8 - 10 тысяч евро. В России Cмолов был 

восхищен самоотверженностью врачей 
и пожертвовал миллион рублей москов-

ской станции скорой помощи на борьбу с 
коронавирусом. 

А вот возвращение домой защитника клуба 
НХЛ «Коламбус» Владислава Гаврикова 
(на фото справа) могло и не произойти - мест 
в самолете было намного меньше, чем же-
лающих. Гавриков вместе с семьей прождал 
новый рейс три дня, но в итоге купил билеты с 
пересадками - Нью-Йорк - Амстердам - Минск, 
а оттуда взял билеты на поезд до Питера. 

Павел Бучневич, игрок клуба НХЛ «Нью-
Йорк Рейнджерс», на самоизоляции в родном 
Череповце. Судя по его страничке в соцсети, 
живет на даче, играет в нарды. Не скучает и 

23-летний вратарь «Вашингтон Кэпи-
талз» Илья Самсонов. Он вернулся в 

Магнитогорск, уехал за город, где снял дом. 
Гоняет на квадроцикле по лесу и переправляет-
ся через реку с быстрым течением. Вернулся в 
Москву и одноклубник Самсонова - защитник 
«Вашингтона» Дмитрий Орлов.

«ОбОлВАНИВАлИ  
зА Их ЖЕ ДЕНьгИ» 

На своей странице в Фейсбуке официальный 
представитель российского МИДа Мария За-
харова не раз убеждала богатых россиян, 
старающихся выбраться из-за границы, что их 
«много лет оболванивали за их же деньги», а они 
«платили золотом за тлен, за иллюзию». Мария 
Захарова потребовала «начать с уважения» к 
Родине. Весьма вероятно, что это лето они про-
ведут в России, а не в своих зарубежных особня-
ках. Спросом начнут пользоваться элитные дома 
в Крыму, Краснодарском крае и Подмосковье. 
Постепенно миллионеры могут начать активно 
обустраивать свою страну. «Уважать», как бы 
выразилась Захарова. Пандемия показала, что 
быть под защитой можно только дома. 

 ■ я В ДОМИКЕ!

почему российские знаменитости решили 
спрятаться от пандемии на Родине 

 ■ МНЕНИЕ

В данный момент наша 
система здравоохранения 
обеспечена всем необходимым, 
наращиваются объемы 
производства по самым важным 
позициям. Это позволяет России 
оказывать помощь другим 
странам, страдающим от 
пандемии коронавируса. 

Российские военные врачи вместе с итальянскими 
коллегами оказывают помощь местным 
жителям в полевом госпитале Бергамо.

«Медицинская помощь  
другим странам вернулась 
нам сторицей»

 ■ ОтКРОВЕННО

Из записей в блоге главы 
торгового дома ювелирной 
фирмы Graff в лондоне Ольги 
Солоухиной.

Ребята, вы просто не 
понимаете своего сча-
стья! Это все какие-
то недостижимые 
мечты для нас, жите-
лей Лондона, столицы 
европейского государ-
ства. К вам здесь НИ-

КТО из врачей не придет. Совсем. Вам 
запрещено приехать в госпиталь, вам 
никто, ни за какие деньги не сделает КТ 
легких. Вы попросту - обречены и играете 
в самую страшную рулетку в своей жиз-
ни. Единственно, что вы будете слышать 
по телефону, по автоответчику - СИ-
ДИТЕ дома. Никто ничего не привезет. 

Вас не спасут. Вам никто не помо-
жет ни советом, ни лекарствами, 

ни рецептом. Потому что против 
этого вируса в Лондоне ничего не 
прописывают. Вообще ничего. 
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Звезды на карантине

Полезное время

ФРАНЦУЗСКИЙ ОТПУСК 
ЮЛИИ ВЫСОЦКОЙ

Актриса Юлия Высоцкая  
на изоляции отдыхает от го-
товки и съемок. Но у нее ни 
одной свободной минутки: 
решила наверстать сразу 
все упущенное.

- Для начала я выспалась. 
Затем привела в порядок дом - 
провела генеральную уборку, - пе-
речисляет артистка, которая, несмотря на 
внешность аристократки, оказалась совсем 
не белоручкой. - А главное, у меня появилось 
время для занятий французским по скайпу.

Я устраиваю детокс во всех смыслах: делаю 
пищевые паузы, перестала пить кофе, стара-
юсь максимально разгрузить свой организм. 
Изоляция от внешнего мира помогает при-
слушаться к себе и очистить голову. 

ТЕАТРАЛЬНОЕ БЕЗУМИЕ ВЕРНИКА, 
СТЫЧКИНА И МАТВЕЕВА

Об этой эпидемии, к бабке не ходи, снимут 
еще десятки фильмов. Но снять фильм на 
карантине - совсем другое дело, а уж сери-
ал… На комедийный проект, не выходя из 
дома, решились Игорь Верник, Евгений 
Стычкин и Максим Матвеев  - все они 
играют сами себя. А за красоту в сериале 
«Беезумие» (именно так, с двумя «е», потому 
что главный герой - настоящая овца) отвеча-
ет Кристина Асмус. Восемь коротеньких 
серий «Беезумия» - это история о попытке 
отрепетировать спектакль в условиях са-
моизоляции. Выходить из дома актерам при 
этом не пришлось. 

ЗВЕЗДНЫЙ ФИЗКУЛЬТПРИВЕТ 
ОТ НАСТИ КАМЕНСКИХ

Похудевшая на 20 кг поп-дива 
Настя Каменских на самоизо-
ляции начала вести в Инстагра-
ме утренние прямые эфиры, 
присоединиться к которым 
может каждый. Никаких 
лишних разговоров: вода, 
коврик - и погнали делать 
«попу, как у Ким». Или 
накачивать еще одно-
го любимчика Камен-
ских - пресс. Ее трех-
минутный комплекс на мышцы 

живота включает «складку», «велоси-
пед», скручивания… Казалось бы, 

ничего сложного, но тремя мину-
тами не отделаться: тренировка 
с Настей предполагает минимум 
три круга.

На карантине стали куда весе-
лее и занятия с Ляйсан Утяше-

вой. К зарядке дома гимнастка по-
дошла с юмором, приглашая в гости 

по видеосвязи звездных друзей. Одним 
из «подопытных» стал Гарик Харламов, в ис-
полнении которого фирменные упражнения 
от Ляйсан - «добрые и злые кошки», «живая 
гусыня и мертвый лебедь», «сумоист просит 
поесть» - стали настоящей комедией.

СЕКРЕТНАЯ РОЛЬ ЯКУБОВИЧА
Бессменный ведущий «Поля чудес» Леонид 

Якубович на самоизоляции открыл в себе 
любовь к театру. Теперь он не только актер, 
продюсер, телеведущий, но и драматург.

- Сейчас я заканчиваю сразу несколько 
важных дел: дописываю книгу и репетирую 
пьесу, которую сам же и написал и в которой 
буду играть, - рассказывает Леонид Аркадье-
вич. - О чем пьеса, пока секрет. В ней будем 
я и Александр Пашутин, а третьего актера, 
точнее актрису, ищет режиссер. Будет мне 
подарок на 75-летие (Якубович отпразднует 
юбилей 31 июля. - Ред.).

РАСПРОДАЖА ОТ ФИЛИППА 
КИРКОРОВА

Главный модник шоу-бизнеса наконец рас-
потрошил свою необъятную гардероб-

ную, которая давно нуждалась в 
обнулении. Только представьте: у 
Киркорова более 900 тысяч еди-
ниц одежды - этого хватит, что-
бы с барского плеча приодеть 
почти весь город-миллионник! И 
действительно, вещи от поп-
короля - хоть с бирками, хоть 

б/у - теперь можно носить.
Большая распродажа от Кир-

корова по законам времени 
стартовала дистанционно - ло-
ты появились на сайте онлайн-

магазина. Все вырученные от 
распродажи деньги Кирко-

ров обещает потратить на 
благотворительность.

Добрые и злые кошки 
Гарика Харламова
Кто из звезд приспособился к самоизоляции так, что теперь 
не хочет выходить из дома - столько дел еще не переделано! 
«Коронованному» вирусу, изменившему нашу жизнь, далеко не 
всех удалось приковать к дивану и телевизору. Знаменитости, 
как люди деятельные, решили: не можешь победить - возглавь. 
И действительно, стали гуру изоляции, грамотно спланировав 
свободное время. Вдохновляемся примерами звезд!

1 Сначала надо открыть салоны красо-
ты и только потом офисы. Хватит с нас 
стрессов!

2 Во время карантина природа настоль-
ко очистилась, что в села начали возвра-
щаться маркетологи, бариста и тренеры 
личностного роста.

3 Страшные времена: людям приходится 
мыть руки, общаться с детьми, самим го-
товить еду... У некоторых даже до чтения 
книг дошло.

4 Старинная китайская мудрость: тот, 
кто говорит, что один человек не может 
изменить мир, никогда не ел летучую 
мышь.

5 Коронавирус  - это настоящий жен-
ский заговор: отменены все футбольные 
матчи, закрыты бары. Все мужики сидят 
дома с женами.

6 Пробыв несколько дней дома, начи-
наешь понимать, почему коты постоянно 
просят есть.

АНЕКДОТЫ

Врач-психиатр 
и психотерапевт, 
кандидат 
медицинских 
наук, 
сотрудник 
ФГБУ «НМИЦ 
эндокринологии» 
Минздрава России 
Татьяна ЗЕЛЕНКОВА-ЗАХАРЧУК 
назвала основные правила 
возвращения к обычной жизни.

- Татьяна Анатольевна, вот, ка-
залось бы, нам надо радоваться, 
возвращаемся к нормальной жиз-
ни, вновь идем на работу, а боязно, 
тревожно. Что делать?

- Выход на работу  - это же новый 
стресс, который потребует перенастрой-
ки адаптационных ресурсов. Нам опять 
надо будет дисциплинировать себя, что-
бы вернуться в рабочий ритм жизни. Все 
мы выходить будем из разных условий. 
Те, кто продолжал работать на удален-
ке, особой разницы не заметят. Может, 
даже станет легче, что не будут отвле-
каться на детей, на домашние дела. Есть 
и категория людей, которые не могли си-
деть без дела и включились в волонтер-
скую деятельность, помогали пожилым 
людям, медикам. Ну а кто-то расслабил-
ся, лежал на диване, переедал на ночь. 
Вот это самый сложный старт для выхо-
да из самоизоляции. Надо понять глав-
ное - пора возвращаться в рабочий ритм!

Как это сделать? Для начала надо 
вернуть режим сна и отдыха. Вставать 
по будильнику и постепенно прибли-
жать то время, когда вы регулярно 
раньше вставали, чтобы привести себя 
в порядок, позавтракать и  доехать до 
работы. Если во время самоизоляции 
вставали после полудня, начинайте про-
сыпаться каждое утро на час раньше. 
Днем старайтесь не спать. Идеальный 
режим сна: засыпать в 22 часа, вста-
вать в 6 - 8 часов утра.

- О чем еще важно помнить при 
выходе из самоизоляции?

- О режиме питания. Он должен быть 
порционным и кратным. Важно помнить 
о структуре свободного времени, о 
том, чтобы в жизни было место и время 
для дел и для отдыха. Да, это похоже 
на то, как мы входили в изоляцию, толь-
ко теперь нам надо в голове держать 
план изменений стереотипа жизни об-
ратно на рабочий, так будет постепенно 
меняться настрой на нужный лад. Если 
возникли нарушения аппетита, сна, на-
строения, есть сильная тревога по пово-
ду того, что там, на работе, будет, тогда 
необходимо обращаться за врачебной 
помощью к психотерапевту. Главное  - 
понимать, что все ваши усилия не зря, 
они очень важны.

Выход из 
самоизоляции: 
как справиться 
с новым стрессом?

КНИГА ДОМАШНИХ РЕКОРДОВ
Петербуржец Игорь Фролов - вла-

делец маленькой турфирмы, которая 
занималась организацией экскурсий по 
Северо-Западу России. С приходом пан-
демии бизнес пришлось заморозить. Да 
и жену на работе сократили. Но такие, 
как Игорь, не сдаются. Превратил хобби 
в семейный стартап: супруги готовят 
домашнюю еду и адресно рассылают. 
Кулинарный процесс выкладывают в 
интернет с подробными комментариями. 
Количество заказов растет в геометри-
ческой прогрессии - только котлеты из 
щучьих щечек чего стоят!

Дизайнер интерьеров Людмила 
Гаранджук находит будущую клиентуру 
благодаря карантинному бонусу: сейчас 
абсолютно бесплатно помогает желаю-
щим проектировать интерьер, подбирает 
мебель, материалы и аксессуары для 
дома. Лучшей рекламы не придумаешь.

Адам Дабуев, владелец склада 
старых автомобилей и запчастей из 
чеченского села Шали принял реше-
ние простить всех своих должников - во 
время пандемии у многих клиентов с день-
гами беда. «Я записал аудиосообщение, в 
котором объявил о том, что прощаю всем 
долги, и разослал его своим знакомым. 
На тот момент я даже подумать не мог о 
том, что столько людей последуют моему 
примеру», - говорит Адам Дабуев.

Неожиданно для Дабуева его инициати-
ву подхватили многие жители республики. 
Так родился «флешмоб прощения». 

ПРИЗНАНИЕ 
ЭПОХИ 
ПАНДЕМИИИ

«Любимая, выходи за меня замуж!» - 

Светлана Ларионова из Усть-Кута 

(Красноярский край) прочитала это 

послание от своего возлюбленного 

Игоря Горшунова в мессенджере 

WhatsApp. Студент-медик сейчас рабо-

тает волонтером в реанимации одной 

из больниц Красноярска, где лежат 

зараженные COVID-19. Живет там же. 

Свое предложение руки и сердца он 

отправил в общий семейный чат, по-

просив благословения у мамы и буду-

щей тещи. Свадьбу молодые решили 

сыграть после пандемии, все-таки им 

хочется настоящей церемонии!


